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В Приангарье впервые проходят Все-
российские соревнования детско-
юношеского движения «Школа без-
опасности». Проверить свои силы 
приехали участники из 15 регионов 
страны.

СТР. 16–17

14-летний школьник из Осинского 
района стал лучшим актером сезона 
2021/2022 по версии всероссийской 
юниор-лиги КВН. С юной звездой 
встретился наш корреспондент. 

СТР. 23

РЕПОРТАЖ ЗНАЙ НАШИХ!НАГРАДА

Есть добросовестные майнеры. Но суще-
ствует и довольно широкий круг людей, 
которые организовали бизнес, игно-
рируя правовые аспекты, пользуются 
лазейкой в законодательстве, и их ста-
новится все больше. В Иркутской обла-
сти это приобрело характер эпидемии. 
Ежегодно налоговая система региона 
недополучает от майнеров 400–500 млн 
рублей.

Олег ПРИЧКО, 

директор ООО «Байкальская 

энергетическая компания»

СТР. 7

Президент Владимир Путин пору-
чил правительству РФ утвердить 
программу социально-экономичес-
кого развития Байкальска до 2040 
года, предусмотрев в ней меропри-
ятия по модернизации городской 
среды и системы коммунальной 
инфраструктуры с применением 
современных экостандартов, а так-
же по повышению транспортной 
доступности. Также президент под-
держал проект молодежного кам-
пуса ЭКО.ЦЕХ в Байкальске. Можно 
сказать, что город переживает свое 
второе рождение. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

Главный праздник Главный праздник 
для аграриевдля аграриев СТР. 9–13

«Думал не о себе, а о спасении людей». 
Матери героически погибшего в ходе 
спецоперации на Украине иркутянина 
Эдуарда Дьяконова вручили награду 
сына.

СТР. 15

  КОНКУРС  Четверо 
выпускников школ Приангарья 
стали финалистами 
регионального тура 
всероссийской телевизионной 
олимпиады «Умницы и 
умники». Он прошел под 
Ангарском в образовательном 
центре «Персей» и был 
посвящен теме «Писатели 
земли иркутской». Победители 
представят наш регион в 
Москве и получат шанс стать 
студентами МГИМО.

Иркутская область впервые в этом 
году присоединилась к всероссийской 
гуманитарной олимпиаде «Умницы 
и умники». Как отметила руководи-
тель регионального центра выявления 
и поддержки одаренных детей «Пер-
сей» Дарья Заманстанчук, школьники 
регио на и раньше участвовали в олим-
пиаде, но в другом формате: 

– Раньше ребята отправляли эссе по 
теме, которую задавал телеведущий 
Юрий Вяземский. Сейчас же отбор сна-
чала проходит на местах, а затем по-
бедители регионального тура едут на 
федеральный уровень.

СТР. 18«Я знала ответы на все вопросы» 
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  МУНИЦИПАЛИТЕТ  
«В первую очередь обес-
печить восстановле-
ние нормальной жизни 
людям в пострадавших 
населенных пунктах и 
выплатить компенса-
ции за поврежденное 
жилье». Такое поруче-
ние дал губернатор Игорь 
Кобзев по итогам рабочей 
поездки в Черемховском 
районе. Глава региона 
также проинспектировал 
состояние дорог, ведущих 
к населенным пунктам, 
лично проехав за рулем 
автомобиля.

ОПЕРАТИВНЫЕ ВЫПЛАТЫ 

13 июля от сильного ветра, 
града и дождя пострадали сразу 
шесть районов Приангарья: Тай-
шетский, Усольский, Нукутский, 
Осинский, Аларский и Черемхов-
ский. Последнему был нанесен 
максимальный урон. Пришлось 
даже ввести режим чрезвычайной 
ситуации. Здесь погибли сель-
скохозяйственные культуры, по-
вреждены здания школ, больницы 
и жилые дома. 

Областное правительство опе-
ративно решило вопрос с мате-
риальной помощью. 55 семей по-
лучили средства общим объемом 
более 1 млн рублей. 43 семьям 
из Голумети и 12 – из села Саян-
ское выплатили по 20 тыс. рублей. 
Как сообщил министр социальной 
защиты, опеки и попечительства 
региона Владимир Родионов, в 
Голуметском и Саянском муни-
ципальных образованиях прожи-
вают 38 несовершеннолетних де-
тей. По распоряжению губернатора 
семьям было предложено отпра-
вить их в оздоровительный лагерь 
«Ласточка». Желание изъявили 
шесть семей, в которых прожива-
ют восемь ребятишек. 

В селе Голуметь и деревне Бата-
лаева было обследовано 507 жилых 
помещений, пострадали 43 дома. 
Там повреждены кровли домов и 
облицовки фасадов. В селе Саян-
ское, деревнях Красный Брод и 
Индон специалисты проинспек-
тировали 62 жилых строения, по-
вреждения выявлены в 12. 

– После обследования постра-
давшими признаны еще пять до-

мов. В ближайшее время выплаты 
им будут переведены, – уточнил 
министр. 

СРОЧНЫЙ РЕМОНТ КРЫШ 

Теперь важно в кратчайшие 
сроки завершить ремонты и вос-
становление поврежденных объ-
ектов. Глава региона подчерки-
вает: ответственность лежит не 
только на региональных, но и на 
местных руководителях. 

В школе села Голуметь к восста-
новительным работам уже при-
ступили. Там в результате штор-
ма частично повреждена кровля 
спортивного зала, упавшее дерево 
повредило сайдинговую отделку 
стены здания и сорвало водоот-
ливы. Как сообщил мэр Черем-
ховского района Сергей Марач, 
необходимые на ремонт средства 
выделены из резервного фонда в 
размере 300 тыс. рублей. В двух 
других школах – в селах Нижняя 
Иреть и Саянское – ремонт только 
предстоит. В школе в Саянском 
повреждена кровля в нескольких 
местах, разбиты пять окон на вто-
ром этаже, имеются протечки в 
туалетах, коридорах, спортзале. В 
двухэтажной деревянной школе в 

селе Нижняя Иреть из-за сильного 
града произошло разрушение ши-
фера на крыше, пошли протечки 
в учебные кабинеты, коридоры. В 
ближайшее время на объекте нач-
нут восстанавливать кровлю. Все 
материалы уже завезены. К началу 
учебного года, обещают строители, 
работы завершат. Однако здание 
школы, износ которого составляет 
65%, необходимо ремонтировать 
капитально. 

– Ремонтные работы во всех 
школах, пострадавших от стихии 
в Черемховском районе, к началу 
учебного года должны быть завер-
шены, учебный процесс необходи-
мо начать вовремя, – подчеркнул 
губернатор. – В этих трех школах 
учатся почти 700 человек. Школы 
в селах Саянское и Нижняя Иреть 
построены более 50 лет назад, ка-
питально ни разу не ремонтиро-
вались. Надо подготовить обраще-
ние в министерство просвещения 
России, чтобы рассмотреть воз-
можность включить эти образова-
тельные учреждения в федераль-
ную программу по модернизации 
школ на 2023–2024 годы. Админи-
страции района нужно ускориться 
с подготовкой проекта будущих 
работ.

Также в ходе рабочей поездки 
глава региона оценил результаты 
ремонта амбулатории Черемхов-
ской городской больницы № 1 в 
селе Голуметь. Там ветром с кры-
ши сорвало шиферные листы. В 
оперативном порядке на объекте 
устранили протечки, подготовили 
смету на ремонт кровли.

Игорь Кобзев поручил как мож-
но скорее приступить к работам 
на другом объекте, где тоже по-
вреждена крыша, – культурно-до-
суговом центре в Голумети. Это 
двухэтажное кирпичное здание. Во 
время бури там ветром сорвало и 
отнесло в сторону 150 асбестоце-
ментных листов, каждый площа-
дью по полтора метра, а еще градом 
побило шифер. Чтобы предотвра-
тить дополнительное затопление, 
поврежденные участки временно 
укрыли подручным материалом. 
По подсчетам, стоимость ремон-
та превысит 3,3 млн рублей. Ре-
монт планируется провести за счет 
средств федерального бюджета. 
Разработку проекта, сообщил Сер-
гей Марач, проведут с привлече-
нием средств частного инвестора. 
Глава региона дал поручение де-
тально поработать и этот вопрос, 
особо подчеркнув, что все восста-

Пострадали от урагана 
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Ремонтные рабо-
ты во всех шко-
лах, пострадавших 
от стихии в Че-

ремховском районе, к началу 
учебного года должны быть 
завершены, учебный процесс 
необходимо начать вовремя. 
Школы в селах Саянское и 
Нижняя Иреть построены бо-
лее 50 лет назад, капитально 
ни разу не ремонтировались. 
Надо подготовить обращение 
в минпросвещения России, 
чтобы включить их в феде-
ральную программу по модер-
низации школ на 2023–2024 
годы.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 

Иркутской области

ОЧЕРЕДЬ НА ОЛЬХОН

Острая тема в разгар туристи-
ческого сезона – дороги на Байкал. 
Губернатор напомнил, что сейчас 
ведется капитальный ремонт ше-
сти участков трасс. Разрабатыва-
ется проектная документация для 
приведения в нормативное состо-
яние других отрезков дорог, реша-
ется вопрос с финансированием. 
Основные работы по дорогам к 
Байкалу планируется завершить к 
2024 году.

Особенно жителей волнует па-
ромная переправа на остров Оль-
хон. По словам Юлии Гординой, 
в очереди в будний день здесь во 
время рейда было 75 машин. В 
выходной – порядка 30 машин на 
въезд и около сотни – на выезд. 

– Есть еще одна очередь, ко-
торая необходима для жизнеде-
ятельности острова: завоза про-
дуктов питания, проезда ассени-
заторских машин, карет скорой 
помощи и пожарных экипажей. 
Мы ситуацию держим на контро-
ле, инспектор дирекции находится 
на месте, – отметила она.

Планируется также создать на 
пароме электронную очередь и 
перехватывающие парковки, что-
бы машины не выстраивались в 
линию. Кроме того, рядом будут 
работать дополнительные пере-
движные комнаты гигиены. 

На дороге Баяндай – Еланцы 
– Хужир подрядчики также про-
водят капремонт трех участков 
общей протяженностью 27 км. В 
их числе дорога на самом острове 
Ольхон. 

На трассе Иркутск – Листвян-
ка приводят в нормативное со-
стояние 33 км дорог. Завершается 
ремонт участка с 32 по 42 км, 
отремонтированы четыре моста. 
Начались работы на участке Ир-
кутск – Листвянка с 42 по 52 км и 
ремонт еще четырех мостов. За-
вершить их планируют в октябре. 

Асфальтирование дороги Ир-
кутск – Большое Голоустное так-
же закончат в этом году, раньше 
срока. 

ТРАНСПОРТНАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА ИРКУТСКА

Традиционно большое количе-
ство вопросов от жителей посту-
пило по дорогам областного цен-
тра. Мэр Иркутска Руслан Болотов 
сообщил, что в следующем году 

запроектирован ремонт 16 участ-
ков дорог на улицах, среди кото-
рых Ракитная, Чайковского, Тру-
довая, Ленинградская, Академика 
Образцова, Якоби, Сеченова, Клары 
Цеткин, Набережная, Розы Люк-
сембург, Пулковская, Олонская, Ра-
бочая.

– Заканчивается экспертиза 
проекта улицы Верхняя Набереж-
ная. После сложной гидрологи-
ческой ситуации прошлого года 
пришлось пересмотреть ее техни-
ческое решение, – напомнил мэр. 
– Новое – предполагает выступ в 
сторону водной полосы и допол-
нительную каменную наброску с 
целью защиты дорожного полотна. 
Мы приступим к этим работам в 
августе. Технологически это ре-
шение не очень сложное, и мы на-
деемся закончить ремонт дороги 
в текущем сезоне, если не будет 
резкого увеличения гидрологичес-
кой нагрузки. 

Он также сообщил, что про-
должаются судебные процессы с 
подрядчиком, который выполнил 
некачественный ремонт улицы 
Баумана: 

– В дальнейшем мы намере-
ны продолжить реконструкцию 
и улучшение дорожной среды по 
этой и смежным улицам. 

На вопрос о сроках обновления 
автобусного парка в Иркутске Рус-
лан Болотов ответил, что осенью 
в областной центр поступят 40 
новых автобусов:

– Такое масштабное обновление 
парка произойдет впервые за 30 
лет. Это будут низкопольные вме-
стительные отечественные маши-
ны. Сейчас их собирают на заводе 
в Нефтекамске. 

КАЧЕСТВЕННЫЕ ПРОЕКТНЫЕ 
РЕШЕНИЯ

Жители региона задали мно-
жество вопросов о состоянии и со-
держании автодорог в муниципа-
литетах. Среди них дорога Братск 
– Усть-Илимск.

– Это дорога опорной сети, 
имеет очень важное стратегичес-
кое значение и связывает Братск 
с Усть-Илимским районом, – от-
метила Юлия Гордина. – Она отде-
фектована, определены все участ-
ки, которые необходимо отремон-
тировать, сделать капитальный 

ремонт или реконструировать. В 
настоящий момент такие работы 
ведутся: с 22 по 32 км, с 41 по 51 км, 
с 230 по 239 км. Конечно, этих мер 
недостаточно. Дорога находится в 
неудовлетворительном состоянии, 
осуществляется ямочный ремонт, 
но движение техники достаточно 
высокое. В этом году там будет 
установлена рамка весогабарит-
ного контроля, которая позволит 
сохранить дорогу от большегруз-
ного транспорта. До 2024 года пла-
нируется привести в нормативное 
состояние более 50 км этой дороги. 

Многих жителей волновало не-
удовлетворительное состояние до-
роги от Качуга до Жигалова. 

– Проектная документация по 
этой трассе до сих пор разраба-
тывается, – пояснила Юлия Гор-
дина. – Из-за вечной мерзлоты 
постоянно принимаются новые 
технические решения, и дорога 
получается очень дорогостоящей. 
Это трасса опорной сети, и делать 
ее нужно капитально. Есть про-
ект ее реконструкции в районе 
Шишкинских писаниц, сейчас мы 
будем его согласовывать со Служ-
бой по охране объектов культур-
ного наследия Иркутской обла-
сти. Прорабатывается соглашение 
с Газпромом по восстановлению 
дорожной одежды до Жигалово. 
Интенсивность там также высокая 
в связи с проездом на месторож-
дение. 

Губернатор отметил, что для 
этих дорог нужны продуманные 
проектные решения, либо обу-
стройство технологического про-
езда для большегрузного транс-
порта:

– Территория сложная, про-
тяженность дорог большая, но для 
того чтобы привести дороги в нор-
мативное состояние и поддержи-
вать его, необходимы качествен-
ные проектные решения.

Подводя итоги прямого эфира, 
Игорь Кобзев отметил, что жители 
региона получат ответы на все во-
просы, которые не успели обсудить 
во время включения. А в августе 
глава региона лично намерен про-
инспектировать эти направления.

 Елена ОРЛОВА, Татьяна КРУГЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Дороги – на особом контроле 

новительные работы необходимо 
провести в кратчайшие сроки и 
жестко их контролировать.

ДОРОЖНЫЕ ПЕРИПЕТИИ 

Далее Игорь Кобзев проверил, 
как обстоят дела с пострадавши-
ми от ливней дорогами. К 2024 
году в Черемховском районе пла-
нируют завершить капитальный 
ремонт 10 км дороги Черемхово 
– Голуметь – Онот, но ситуация 
на данной момент осложнилась, 
произошло размытие нескольких 
участков. Спецслужбы завершают 
восстановление трассы, проводят 
отсыпку территории.

– По дороге Черемхово – Голу-
меть – Онот уже обеспечен проезд, 
но существуют просадки, которые 
еще необходимо ликвидировать. 
План работ в настоящее время 
определен. Уже более трех тысяч 
кубометров скального грунта до-
рожными службами было исполь-
зовано для ликвидации послед-
ствий стихии. Это первоочеред-
ные задачи. В дальнейших планах 
– обеспечение более комфортных 
условий для автовладельцев, – до-
ложил министр транспорта и до-
рожного хозяйства Иркутской об-
ласти Максим Лобанов.

На ремонт участка с 33 по 43 
км автодороги Черемхово – Го-
луметь – Онот, по словам мини-
стра, уже заключен государствен-
ный контракт на сумму 839,7 млн 
рублей. Работы будут выполнены 
в рамках нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги». Про-
ведут и работы по восстановле-
нию земельного полотна, заменят 
асфальтобетонное покрытие, вы-
полнят ремонт 70-метрового мо-
стового перехода.

Глава ведомства сообщил, что за 
период с 2012 по 2021 год были вы-
полнены работы по ремонту 19 км 
этой автодороги. В настоящее вре-
мя разрабатывается проект капи-
тального ремонта участка с 19 км 
по 27 км. Всего же на содержание, 
капитальный ремонт, восстанов-
ление более 600 км дорог в Черем-
ховском районе в 2022 году пред-
усмотрено более 240 млн рублей. 

Игорь Кобзев поручил мини-
стерству транспорта подготовить 
предложения по усилению дорож-
ных работ, а также потребовал 
контролировать ход выполнения 
на каждом этапе.

 Анна ВИГОВСКАЯ   
Фото Андрея ФЕДОРОВА  

 ПРЯМОЙ ЭФИР  Просьбы о 
ремонте дорог, вопросы о строи-
тельстве и реконструкции трасс, 
жалобы на ямы – о развитии 
дорожной сети в Иркутской обла-
сти говорил губернатор Игорь 
Кобзев в ходе прямого эфира. На 
вопросы жителей также отвечали 
министр транспорта и дорожного 
хозяйства Максим Лобанов, дирек-
тор Дирекции по строительству 
и эксплуатации автомобильных 
дорог Иркутской области Юлия 
Гордина и мэры территорий.

Дорожной теме Игорь Кобзев уделяет большое внимание – лично бывает на 
объектах строительства и ремонта, беседует с подрядчиками
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  ПАРЛАМЕНТСКИЙ 
КОНТРОЛЬ  В преддверии 
нового учебного года на 
особом парламентском 
контроле подготовка 
школ. В регионе уже 
отремонтировано 
большинство учебных 
заведений, обновилась 
их материальная база. О 
том, как идет эта работа, 
рассказали депутаты 
Законодательного 
Собрания.

НОВЫЕ ШКОЛЫ 

Вице-спикер Кузьма Алдаров во 
время рабочей поездки в Тулун 
посетил школу в микрорайоне Бе-
резовая роща, построенном для 
горожан, потерявших жилье в на-
воднение 2019 года. Образователь-
ное учреждение, рассчитанное на 
1275 мест, откроет свои двери для 
детей 1 сентября. 

– Все очень грандиозно, функ-
ционально, – поделился Кузьма 
Алдаров впечатлениями от объек-
та. – Здесь планируется реализа-
ция проекта «Спортивная борьба 
в школу». Надеюсь, что все полу-
чится, ведь Тулун – родина олим-
пийской чемпионки по вольной 
борьбе Натальи Воробьевой.

А в рамках проекта «Школь-
ный учебник» вице-спикер вру-
чил сертификаты на приобрете-
ние литературы директорам школ 
Тулунского района. Ранее четы-
рем учебным заведениям Тулуна 
– средним общеобразовательным 
и специальным коррекционным 
школам – уже выделили более 
1 млн рублей на обновление фон-
да учебников, пособий, рабочих 
тетрадей. В целом на реализацию 
проекта в Иркутской области в 
2022 году направят около 100 млн 
рублей. Средства получат 650 ма-
локомплектных школ.

Также 1 сентября откроется но-
вая школа в поселке Грановщина 
Иркутского района. Сейчас в зда-
нии идет пусконаладка оборудо-
вания. Как сообщила председатель 
комитета по социально-культур-
ному законодательству Ирина 
Синцова, строительные работы на 
объекте завершены. 

– Идет процесс подготовки к 
лицензированию образовательной 
деятельности, – уточнила она. – 
Составлено штатное расписание, 
практически готов списочный со-
став педагогического коллектива. 
Школа ждет начала учебного года. 
Родители и педагоги под руковод-
ством директора Надежды Сидо-
риной готовят кабинеты и поме-
щения.

Напомним, учебное заведение, 
рассчитанное на 725 учащихся, по-
строено по федеральному проекту 
«Современная школа» нацпроекта 
«Образование». Помимо учебных 
классов здесь есть два спортзала, 
актовый зал, просторная столовая 
и зоны отдыха. Строительство на-
чалось в 2018 году, однако в силу 
разных обстоятельств подрядчик 
затянул сроки.

– Достроить школу не позволяла 
только нехватка рабочих рук. Де-
путаты еще в конце апреля начали 
контролировать ход работ на этом 
объекте, – рассказала вице-спикер 
Ольга Носенко. – И я благодарна ро-
дителям и преподавателям, кото-
рые помогали нам в этом вопросе.

Кроме того, депутаты проверили 
ход капремонта в Уриковской шко-
ле и Хомутовской школе №2.

ПЛАНЫ НА СТРОИТЕЛЬСТВО 

Председатель комитета по бюд-
жету Наталья Дикусарова побыва-

ла с рабочей поездкой в Тайшете. 
Она рассказала, что Иркутская об-
ласть получит бюджетный кредит 
в размере 989 млн рублей. Его 
направят на строительство шко-
лы в Тайшете, рассчитанной на 
1275 мест. Решение на заседании 
президиума правительственной 
комиссии по региональному раз-
витию в РФ уже принято. 

Строительство начнется в этом 
году параллельно с возведением 
жилого микрорайона Миниполис. 
Жилой сектор предназначен для 
семей сотрудников Тайшетского 
алюминиевого завода и Тайшет-
ской анодной фабрики. 

Наталья Дикусарова отметила, 
что новое образовательное уч-
реждение закроет потребности в 
учебных местах для значительной 
части города.

– В Тайшете есть необходи-
мость в строительстве нескольких 
школ, – объяснила она. – Школа 
строится в рамках инфраструк-
турного бюджетного кредита, ко-
торый выделяют на объекты, свя-
занные с реализацией проектов 
по развитию экономики. В случае 
с Тайшетом – это алюминиевый 
завод, первая очередь которого 
введена в эксплуатацию в декабре 
2021 года, и анодная фабрика. По-
скольку объект по всем параме-
трам подходит под инфраструк-
турное кредитование и полностью 
закрывает потребность этой части 

города в школах, регион подал за-
явку на финансирование.

СЕРТИФИКАТЫ НА УЧЕБНИКИ

Председатель комитета по за-
конодательству о государственном 
строительстве и местном само-
управлении Виталий Перетолчин 
и заместитель председателя ко-
митета по здравоохранению и со-
циальной защите Артем Лобков 
проверили ход капремонта школы 
в поселке Железнодорожный Усть-
Илимского района. По их словам, 
работы идут по графику. 

– В прошлом году при приня-
тии областного бюджета удалось 
доказать необходимость ремонт-
ных работ, – пояснил Виталий 
Перетолчин. – Средства, выделен-
ные из федерального и областного 
бюджетов, разделили на два года. 

Школа № 1 в Железнодорож-
ном – первая в Иркутской области, 
включенная в федеральную про-
грамму капремонта, принятую в 
развитие соответствующих ука-
зов президента России Владимира 
Путина. В ближайшем будущем к 
ней присоединятся учебные за-
ведения в других городах региона. 
Всего по стране в 2022 году капи-
тально отремонтируют 1306 школ, 
расположенных в 79 регионах.

Контракт на выполнение ка-
питального ремонта школы в Же-
лезнодорожном заключен в конце 
апреля с компанией из Иркутска. 
Подрядчик ремонтирует фасад и 
кровлю, выполняет внутреннюю 
отделку, меняет системы жизне-
обеспечения. Также строителям 
необходимо установить пожарную 
сигнализацию и систему радио-
связи. 

– Эти работы невозможно было 
бы провести без поддержки из об-
ластного и федерального бюдже-
тов, – подчеркнул Артем Лобков. 
– Стоимость школьного ремонта 
составляет почти 150 млн рублей. 
Сумму успели пересчитать с уче-
том новых цен, и в таком ви-
де проект успешно прошел госэк-
спертизу.

Сегодня подрядная организа-
ция ведет наружные работы и ме-
няет кровлю над спортзалом и 
пищеблоком. Практически полно-
стью готова разводка систем ото-
пления и электроснабжения. 

– Планируется, что школьни-
ки придут в обновленные классы 
уже в октябре, – уточнил Виталий 
Перетолчин.

Также депутаты вручили сер-
тификаты на приобретение учеб-
ников и книг для внеклассного 
чтения поселковым школам Усть-
Илимского района. Получила его 
и малокомплектная школа № 2 
Усть-Илимска. Стоимость серти-
фиката – от 100 тыс. до 500 тыс. 
рублей. Ее рассчитали индивиду-
ально для каждого учебного за-
ведения. 

– В предыдущую нашу поезд-
ку по школам города и района 
мы вручили четыре сертификата 
на обновление кабинетов химии 
и биологии, – уточнил Виталий 
Перетолчин. – Это очень важная 

Готовимся к учебному году

Виталий Перетолчин и Артем Лобков вручили сертификаты на учебники 
поселковым школам Усть-Илимского района

Ирина Синцова проверила ход капремонта школ 
Иркутского района 

По словам Натальи Дикусаровой, строительство школы 
в Тайшете начнется в этом году
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА АВГУСТ 2022 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование  комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время

приема

1. Алдаров Кузьма 
Романович заместитель председателя Законодательного Собрания отпуск 25-62-33 –

2. Носенко Ольга 
Николаевна заместитель председателя Законодательного Собрания 25.08.2022 25-64-91 16:00–17:00

3. Егорова Лариса 
Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания 11.08.2022

25.08.2022 25-60-18 15:00–18:00

4. Дикусарова 
Наталья Игоревна

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству приема нет 24-02-73 –

5. Гаськов Александр 
Юрьевич

председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите 25.08.2022 25-60-09 10:00–12:00

6.
Перетолчин 

Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 

самоуправлении
25.08.2022 25-61-18 17:00–19:00

7. Синцова Ирина 
Александровна

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству отпуск 25-60-19 –

8. Труфанов Николай 
Степанович

председатель комитета по собственности и экономической 
политике 30.08.2022 25-65-77 10:00–13:00

9. Габов Роман 
Федорович

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве

02.08.2022
16.08.2022

25-64-91
89086430121 16:00–19:00

10. Побойкин Виктор 
Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству 12.08.2022 25-60-37 14:00–18:00

11. Безродных Ольга 
Владимировна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике отпуск 25-60-18 –

12. Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 02.08.2022 25-60-18 10:00–13:00

ГРАФИК
ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  НА АВГУСТ 2022 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, отчество

Наименование 
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области

раз в 
квартал 28-69-00 13:00–

17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

отпуск 25-62-33 –

3.
Носенко 

Ольга 
Николаевна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

25.08.2022 25-64-91 –

4.
Егорова 
Лариса 

Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

11.08.2022
25.08.2022 25-60-19 15:00–

18:00

помощь. Мы будем стараться ее с каждым 
годом увеличивать. 

Всего в Усть-Илимском районе насчиты-
вается десять средних общеобразовательных 
школ: по две в поселках Железнодорожный 
и Невон, по одной – в Бадарминске, Ершово, 
Подъеланке, Седаново, Тубинске и Эдучанке.

КАПРЕМОНТ ОСОБОГО ЗНАЧЕНИЯ

К 1 сентября 2023 года в Черемхово за-
кончится капремонт школы № 3 имени Н.А. 
Островского. Как сообщил председатель ко-
митета по строительству и дорожному хо-
зяйству Виктор Побойкин, муниципальный 
контракт на работы местная администрация 
заключила в марте.

– Школа № 3 – одна из четырех самых 
крупных в Черемхово, в ней учатся дети из 
нескольких районов города, – рассказал Вик-
тор Побойкин. – Поэтому ее капремонт имеет 
особое значение.

Кирпичное здание школы с трехэтажным 
учебным корпусом, двухэтажным блоком и 
переход построено в 1969 году. Комиссия, 
которая обследовала его два года назад, уста-
новила, что на двух участках нижней части 
наружных стен разрушилась кладка. Одно 
крыльцо полностью отсутствует, а на других 
не хватает козырьков и пандусов. Выяснилось 
также, что подоконные доски, коробки и пе-
реплеты деревянных окон учебного корпуса, 
установленные еще в конце шестидесятых, 
прогнили. В качестве утеплителя для чер-
дачного перекрытия использован котельный 
шлак, который не обеспечивает должную те-
плоизоляцию. Со времен строительства зда-
ния не менялись и двери. 

Состояние инженерных систем тоже 
оставляет желать лучшего – трубопрово-
ды горячего и холодного водоснабжения из-
ношены и поражены коррозией. В системе 
электроснабжения и освещения неисправны 
многие щитки, розетки, выключатели и све-
тильники, местами повреждена изоляция 
проводки.

Техническое задание к контракту, который 
заключен с местным индивидуальным пред-
принимателем, в числе прочего предусма-
тривает перекладку отдельных участков стен, 
ремонт кровли, фасада, крылец, лестниц и 
полов. Также предстоит заменить утеплитель 
в чердачном перекрытии, вентиляционные 
каналы, дверные и оконные блоки, инженер-
ные сети и сантехнику. Строители выполнят 
наружную и внутреннюю отделку. На про-
ведение работ предусмотрено 59 млн рублей.

  Людмила ШАГУНОВА
При подготовке использованы материалы 
«Депутатского дневника» 

  ТРАДИЦИИ  Под таким 
призывом 29–31 июля в Иркутской 
области пройдет Большой 
Суглан эвенков, или Тунгусский 
конгресс, на который съедутся 
более 400 гостей. Он станет 
одним из знаковых событий Года 
культурного наследия народов 
России.

– Большой Суглан эвенков России состоится 
впервые за 300 лет. Это праздник единения на-
рода. На него приедут представители тунгусо-
маньчжурских народов: эвены, орочи, ульты, 
нанайцы, удэгейцы, негидальцы – предста-
вители девяти регионов России, – рассказала 
вице-президент Ассоциации коренных мало-
численных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока РФ Нина Вейсалова. 

Председатель комитета по собственности 
и экономической политике Законодательно-
го Собрания Николай Труфанов назвал Тун-
гусский конгресс историческим событием не 
только для Иркутской области, но и для всей 
страны. 

– Коренные малочисленные народы Рос-
сии смогут обменяться опытом сохранения 
эвенкийской культуры, обсудить проблемы, 
принять участие в спортивных состязаниях и 
творческих мероприятиях, – отметил депу-
тат. – В областном парламенте я представляю 
21-й  избирательный округ, в нескольких рай-
онах которого живут представители коренных 
малочисленных народов Севера, в том числе 
катангские эвенки. Я всегда с удовольствием 
общаюсь с этими людьми и вижу, как береж-
но они хранят традиции своего народа, свой 
язык, свои обычаи, передают из поколения в 
поколение древние знания, которые позволя-
ют жить в единении с суровой северной при-
родой. Тунгусский конгресс в этом году – это 
общественная инициатива, которую поддер-
жало правительство региона. Очень надеюсь, 
что такое масштабное мероприятие станет 
традиционным, и с каждым годом все больше 
гостей будут принимать в нем участие. 

Конгресс пройдет 29–31 июля в местно-
сти Куркут Ольхонского района. В программе 

предусмотрена деловая часть – конферен-
ции и круглые столы по вопросам поддержки 
традиционной хозяйственной деятельности 
коренных малочисленных народов, а также 
культурные мероприятия – фестивали, пре-
зентации блюд национальной эвенкийской 
кухни.  

– Байкал выбран местом проведения Боль-
шого Суглана не случайно, – пояснила Нина 
Вейсалова, – он является исторической пра-
родиной эвенкийских и других тунгусских 
народов. 

Суглан откроется большим молебном – об-
рядом благопожеланий. В программе форума 
– презентации достижений IT-технологий в 
сфере сохранения эвенкийского языка. Также 
состоятся состязания по национальным ви-
дам спорта (эвенкийская борьба, бег с палкой, 
«ловля хариуса», прыжки в высоту, метание 
аркана, плетенного из шкуры оленя).  

Изюминкой Суглана станут межрегиональ-
ный конкурс среди девушек «Аякчана» и сва-
дебный обряд, который специально подготовят 
для праздника.

В местности Куркут в эти дни также прой-
дет большой фестиваль коренных малочис-
ленных народов «Северный Аргиш – 2022». 
В нем примут участие национально-культур-
ные центры, ассоциации и автономии, семей-
но-родовые общины, творческие мастерские, 
фольклорные коллективы, ансамбли, солисты-
исполнители. 

  Людмила ШАГУНОВА

Все народы к 
эвенкийским 
кострам!
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ЖИЛЬЕ  Около тысячи 
детей-сирот получат 
жилье в Иркутской 
области в 2022 году. На 
эти цели предусмотрено 
2,8 млрд рублей – это 
средства областного 
и федерального 
бюджетов. Их расходуют 
на строительство и 
покупку квартир для 
сирот, а также на 
социальные выплаты по 
сертификатам. 

Как сообщила в ходе прямого 
эфира с жителями министр иму-
щественных отношений региона 
Марина Быргазова, в Иркутской 
области право претендовать на 
жилье имеют 10,8 тыс. совершен-
нолетних сирот, заявления подали 
9 544 человека. 

– Министерство в этом году за-
купит 422 жилых помещения для 
предоставления сиротам по до-
говору найма – 253 в новых домах 
и 169 во вторичном фонде. На эти 
цели выделено 1,1 млрд рублей, – 
отметила она.

В 113 квартирах уже посели-
лись нуждающиеся сироты. На-
помним, в этом году регион начал 
проводить обследование жилых 
помещений, по итогам которо-
го сирота может приватизировать 
жилье.

Кроме того, сиротам предус-
мотрено выдать 450 жилищных 
сертификатов. В 2020 году их бы-
ло выделено 127, в 2021-м – 156. 
Его размер с 1 июля 2022 года со-
ставляет 2,9 млн рублей. Право на 
эту выплату уже реализовали 321 

человек, остальные находятся в 
стадии заключения договоров. Вся 
информация по порядку социаль-
ных выплат размещена на сайте 
регионального министерства со-
циального развития. 

– Практика показала, что эта 
мера поддержки востребована и 
имеет много плюсов: сироты по-
лучают жилье сразу в собствен-
ность, приобретают его в тех му-
ниципальных образованиях, где 
проживают. По закону на соци-
альные выплаты предоставляет-
ся жилое помещение площадью 
не менее 33 квадратных метров. 
Однако по данным минсоцразви-
тия, сироты смогли приобрести в 
муниципалитетах жилье большей 
площади и даже жилые дома с 
земельными участками, – под-
черкнула Марина Быргазова.

На проектные работы и строи-
тельство жилья для сирот в 2022 
году выделено 446 млн рублей по 
программе «Доступное жилье». 
Минстрой планирует ввести в 
эксплуатацию 24 блокированных 
жилых дома – это 124 квартиры в 
Тулуне, Саянске, поселках Забитуй 
Аларского района, Балаганске и 
Усть-Уде.

 Ольга ЖАРКОВА 

Квадратные метры – сиротам

В Тулуне, Саянске и Забитуе начали строить 108 квартир для детей-сирот

 ЗАКОН  Газета 
«Областная» совместно 
с прокуратурой 
Иркутской области 
представляет рубрику, 
цель которой – повысить 
правовую грамотность 
населения. Ждем ваши 
вопросы на электронную 
почту og@ogirk.ru с 
пометкой «Вопрос 
прокурору».

? Правомерен ли 
отказ в заключении 

кредитного договора, 
предусматривающего 
частичное погашение 
задолженности за счет 
средств, выделяемых 
государством семьям c детьми 
для погашения обязательств 
по ипотечному кредиту, в 
случае если сособственником 
приобретенной квартиры 
станут не только родители, но 
и дети?

Отвечает старший помощник 
прокурора области по правовому 
обеспечению Е.Н. КОСТЫЛЕВА:

– Озвученная проблема дей-
ствительно существовала. Одна-
ко в настоящее время этот во-
прос разрешен. Напомним, что 
действующим законодательством 
ранее была предусмотрена воз-
можность получения граждани-
ном РФ (матерью или отцом) – 
заемщиком по ипотечному жи-

лищному кредиту при рождении 
у них в период с 1 января 2019 
года по 31 декабря 2022 года (в 
новой редакции закона – до 31 
декабря 2023 года!) третьего или 
последующих детей – денежных 
средств в размере до 450 тыс. 
рублей, которые могли быть на-
правлены на погашение (полное 
или частичное) задолженности 
по ипотечному кредиту (займу).

Погашение обязательств за 
счет указанной выше суммы бы-
ло возможно при условии, что 
недвижимость поступит в до-
левую собственность гражданина 
(матери или отца) либо в общую 
собственность супругов.

Закон не предусматривал воз-
можности для реализация этой 

меры поддержки, если покупае-
мое посредством приобретения 
доли (долей) в объекте недви-
жимости жилое помещение по-
ступит в собственность не только 
супруга (супругов), но и их детей.

Вместе с тем в силу закона 
в случае использования много-
детными семьями средств ма-
теринского (семейного) капитала 
на цели приобретения недвижи-
мости или досрочного погашения 
задолженности по ипотечным 
кредитам граждане обязаны вы-
делять детям доли в праве общей 
собственности на объект недви-
жимости. В результате эти семьи 
не могли воспользоваться выше-
названной мерой поддержки для 
полного (частичного) погашения 

задолженности по ипотечному 
кредиту (займу).

Данная правовая коллизия 
была устранена Федеральным за-
коном от 14.07.2022 № 355-ФЗ «О 
внесении изменений в статью 
1 Федерального закона «О ме-
рах государственной поддержки 
семей, имеющих детей, в части 
погашения обязательств по ипо-
течным жилищным кредитам 
(займам) и о внесении измене-
ний в статью 13.2 Федерального 
закона «Об актах гражданского 
состояния».

Теперь многодетные семьи 
смогут беспрепятственно реали-
зовывать меры государственной 
поддержки, выделяемые семьям 
с детьми для погашения обяза-
тельств по ипотечным жилищ-
ным кредитам (займам). В том 
числе при условии, что в резуль-
тате приобретения доли (долей) 
в объекте недвижимости жи-
лое помещение поступает в соб-
ственность не только гражданина 
(многодетной матери или много-
детного отца), но и его ребенка 
(детей), либо в общую собствен-
ность супругов, либо в общую 
собственность не только супруга 
(супругов), но и его (их) детей.

Эти требования закона рас-
пространяются и на правоотно-
шения, возникшие из кредитных 
договоров (договоров займа), за-
ключенных до дня вступления 
в силу настоящего ф едерального 
закона (14.07.2022).

Доли в ипотечной квартире 
для многодетных семей  
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Как пояснил на встрече дирек-
тор ООО «Байкальская энергети-
ческая компания» Олег Причко, 
залповый рост количества домохо-
зяйств, потребление которых более 
чем в 20 раз превышает среднее по 
области, отмечается с 2020 года. 

Яркий пример: один нелегаль-
ный криптовалютчик в поселке 
Плишкино Иркутского района по-
треблял электричества в полто-
ра раза больше, чем вся местная 
исправительная колония с цехом 
деревообработки и еще 12 произ-
водственными объектами. 

– Есть добросовестные майне-
ры, они ведут свой бизнес не в 
ущерб всем остальным, включая 
общество. Но существует и доволь-
но широкий круг людей, которые 
организовали бизнес, игнорируя 
правовые аспекты, пользуются ла-
зейкой в законодательстве, и их 
становится все больше. В Иркут-
ской области это приобрело ха-
рактер эпидемии, – отметил Олег 
Причко. 

Пока все говорили о падении 
курса биткоина и «криптозиме», 
Иркутскую область это миновало. 
По мнению энергетиков, причина 
здесь в том, что в отличие от кол-
лег из других регионов России и 
зарубежья, майнеры Прибайкалья 
в первую очередь зарабатывают не 
на выручке от непосредственной 
добычи криптовалют. 

Напомним, в Иркутской области 
действует так называемое пере-
крестное субсидирование в энер-
гетике: простыми словами – биз-
нес доплачивает за низкий тариф 
для населения, которым сейчас и 
пользуется большинство «серых» 
майнеров. За счет чего и обеспечи-
вается высокая доходность у май-
неров в регионе. Получается, что 
добытчики криптовалюты залазят 
в карман к каждому жителю ре-
гиона, а в конечном итоге от этого 
страдает вся экономика области. 

По данным энергетиков, реги-
он от этой деятельности недопо-
лучает в бюджет около 400–500 
млн рублей ежегодно, – добавляет 
Олег Причко. – Сегодня сложилась 
парадоксальная ситуация: все за-
конопослушные предприниматели 
оплачивают потребляемые ресурсы 
для своих видов деятельности как 
предприниматели, а кто не хочет 
выходить в правовое поле, прячут-
ся, работают «всерую» в жилых 
домах, квартирах и на этом строят 
свой бизнес. В этом году прирост 
потребления электроэнергии та-
кими «серыми» предпринимате-
лями составил 900 млн киловатт-
час. В прошлом году было 1 млрд 80 
млн! Или вот еще показательные 
цифры: прошлой зимой потребля-
емая электрическая мощность в 
регионе выросла на 770 мегаватт. 
Для сравнения, мощность Иркут-
ской ГЭС составляет 662.  

По информации «Байкальской 
энергетической компании» сейчас 
нелегальные майнеры в Иркутской 
области расходуют более 23% от 
общего объема электроэнергии, а 
за их прибыли расплачиваются в 
том числе бюджетные учрежде-
ния: школы, больницы, библио-
теки. Связано это опять же с та-
рифообразованием: для городско-
го населения это всего 1,30 рубля/
кВтч, для сельского еще меньше 
– 0,910 рубля/кВтч. Для сравнения: 
коммерческий тариф, по которому 
платят за ресурс предпринимате-
ли, в три-четыре раза выше. По-
этому становится очевидным, что 
«серые» май-
неры гонятся за 
сверхприбылью. 

– В сфере 
криптовалют, 
к р и п т о м а й -
нинга совер-
шается огром-
ное количество 
преступлений 
и мошенниче-
ских действий. 
Это колоссаль-
ные суммы, – в 
свою очередь подчеркнул участво-
вавший в работе сессии депутат 
Государственной думы РФ Алек-
сандр Якубовский. – Если не регу-
лировать отрасль, мы будем жить 
в хаосе. Мы должны выработать 
решения, которые лягут в основу 

государственной политики в обла-
сти криптоиндустрии. На сегодня 
минфином уже подготовлен зако-
нопроект и внесен на рассмотрение 
Госдумы. Я думаю, в осеннюю сес-
сию мы этот вопрос отрегулируем.

По его словам, главная задача 
– вывести май-
нинг из тени и 
защитить сред-
ства граждан. 
За технология-
ми блокчейн – 
будущее. Однако 
криптовалюта 
будет являться 
имуществом, а 
не фиатными, 
т.е. реальными 
деньгами. Что 
касается физи-

ческих лиц, то на их операции 
с криптовалютами будут введены 
лимиты. Кстати, по информации 
Российской Ассоциации крипто-
индустрии в 2021 году за пределы 
страны майнеры вывели 4,5 млрд 
долларов, естественно, без уплаты 
налогов. И это еще один повод для 
наведения порядка в нарождаю-
щейся отрасли. 

Напомним, правительством РФ 
было принято решение о введении 
дифференцированных тарифов и 
дано поручение ФАС разработать 
методику их расчета. Ведомство 
предложило формулы для раз-
личных категорий потребителей. 
Это позволит сохранить низкие 
тарифы для обычных жителей, а 
для остальных установить цену 
за киловатт час. Задача властей 
– адаптировать эту методику под 
специфику региона и ввести диф-
тарифы, чтобы снять нагрузку с 
честных предпринимателей. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА, SIA.RU

Страсти по майнингу
 ПРОБЛЕМА  Включить майнинг в федеральный реестр видов 
предпринимательской деятельности. Обеспечить условия для оплаты 
криптовалютчиками налогов. Установить для них порядок подключения к 
электросетям и оплаты за потребленные энергоресурсы по аналогии с другими 
предпринимателями. Эти и другие предложения во время проведения в Иркутске 
съезда лидеров «Опора России» обсудили участники сессии «Майнинг и 
криптовалюта». 

ПОЖАРЫ ИЗ-ЗА 
«СЕРЫХ» МАЙНЕРОВ 
От этой нелегальной деятельности 
перегружаются электросети, 
куда оттягиваются мощности и 
соседей, вынужденных к тому 
же терпеть постоянный шум от 
«машинок» майнеров. Нередко 
в домах криптовалютчиков 
случаются пожары, даже с 
человеческими жертвами. В 
Иркутской области в 2022 году 
на 23 пожарищах обнаружено 
майнинговое оборудование. С 
2019 года наш регион лидирует в 
стране по пожарам, вызванным 
электротехническими причинами. 

При осмотре дознаватели МЧС нахо-
дят поврежденное оборудование, при 
подключении которого не была учтена 
допустимая нагрузка на сеть, что при-
водило к короткому замыканию элек-
тропроводки.
Градус тревожности повышает с каждым 
днем приближающийся холодный сезон. 
В зимний период жители частного сек-
тора начинают использовать электриче-
скую энергию в большем объеме, ведь 
она требуется для обогрева домов. А это 
значит, энергопотребление вновь суще-
ственно вырастет, и если ситуация с не-
легальной добычей криптовалюты не из-
менится, это будет неминуемо приводить 
к веерным отключениям электрической 
энергии. Зимой при низких сибирских 
температурах дома остывают за не-

сколько часов, люди попросту мерзнут. 
Чтобы не допустить развития печальных 
событий, необходимо максимально пре-
секать деятельность «серых» майнеров. 
И здесь не обойтись без поддержки жи-
телей региона. 
Если вы стали свидетелем 
использования майнингового 
оборудования в квартирах или 
домохозяйствах, рекомендуем 
обратиться в «Иркутскэнергосбыт»: 
 позвонить по телефону 
8-800-100-9-777 или по телефону 
доверия: 8 (3952) 797-537, 792-480;
 отправить сообщение по электронной 
почте mining@es.irkutskenergo.ru;
 написать в группах компании 
в социальных сетях «Свет38».

КСТАТИ
ПОКА ГОТОВИЛСЯ МАТЕРИАЛ 
14 июля президент РФ Владимир 
Путин подписал федеральный за-
кон, который запрещает использова-
ние цифровых финансовых активов 
(ЦФА) и утилитарных цифровых прав 
(УЦП) в качестве средства платежа на 
территории России.  
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400 МЛН 
РУБЛЕЙ 

ЕЖЕГОДНО НЕДОПОЛУЧАЕТ 
ОТ МАЙНЕРОВ НАЛОГОВАЯ 

СИСТЕМА РЕГИОНА

Директор ООО «Байкальская энергетическая 
компания» Олег Причко
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 КРУГЛЫЙ СТОЛ  
С начала года объемы 
потребления в Иркутской 
области выросли на 
5,7%. По этому показа-
телю регион занима-
ет четвертое место по 
стране. Каждый пятый 
работающий житель у 
нас занят в сфере тор-
говли. В канун их про-
фессионального празд-
ника проблемы отрасли 
и меры господдержки 
обсудили в пресс-центре 
«Областной». 

ЛЮДИ АКТИВНО ДЕЛАЮТ 
ПОКУПКИ

На все волнения экономики 
торговля реагирует первой. Так 
было в начале пандемии корона-
вируса, когда фиксировалось сни-
жение объемов розничных про-
даж, сильнее всего сказавшееся на 
сегменте общественного питания, 
где оборот упал чуть ли не на 
треть. В 2021 году из-за ослабления 
санитарных ограничений сфера 
потребления понемногу адаптиро-
валась. Розничная торговля оты-
грала потери, физические объемы 
продаж выросли на 11%, а общепит 
прибавил темпы на 45%. 

В феврале этого года экономика 
столкнулась с новыми вызовами, 
связанными с санкциями. В марте 
был резкий скачок инфляции, в 
торговле нарушились наработан-
ные годами цепочки поставок, ло-
гистических схем. Возникла необ-
ходимость искать замену выбыв-
шим поставщикам. Чтобы продол-
жить работу, торговле пришлось 
прибегнуть к серьезным расходам. 

– По данным за пять месяцев 
2022 года, объемы потребления, 
розничных продаж, услуг обще-
пита в Иркутской области, в отли-
чие от РФ, еще находятся в плюсе. 
Рост розничных продаж составил 
5,7%. По динамике их объемов мы 
в текущем году занимаем чет-
вертое место по стране, – проин-
формировала первый заместитель 
руководителя службы потреби-
тельского рынка и лицензирова-
ния Иркутской области Наталья 
Дроздова. – Это зависит от состо-
яния экономики региона в целом. 
Некоторые предприятия не только 
не урезали зарплату работникам, 
но и увеличили ее. У нас пока на-
селение продолжает нести деньги 
в торговлю, активно приобретает 
товары. Также это говорит о том, 
что комплекс мер государственной 
поддержки экономики, в том чис-
ле торговли, в совокупности удер-
живает ситуацию на позитиве. 

Наталья Дроздова отметила, 
что динамика устойчивого раз-
вития отрасли в Иркутской обла-
сти наблюдалась на протяжении 
последнего десятилетия. Сейчас 
средняя обеспеченность региона 
площадями торговых объектов в 
два раза превышает нормативы, 
а в крупных городах почти в три 
раза. На 1 июля в Прибайкалье ра-
ботало 12 тыс. организаций сферы 
торговли, 24 тыс. индивидуаль-
ных предпринимателей. 

– Если крупные организации в 
основном работают на рынке давно 
и стабильно, то микропредприя-
тия, ИП – очень подвижны. Еже-
месячно из этой сферы от 300 до 
500 представителей малого биз-
неса убывает и примерно столько 
же прибывает. Баланс примерно 
соблюдается. Массовых закрытий 
магазинов нет, – пояснила эксперт. 

ЛЬГОТНОЕ КРЕДИТОВАНИЕ И 
ПОМОЩЬ С МАРКЕТПЛЕЙСАМИ

Директор Фонда микрокреди-
тования Иркутской области (ФМК) 
Ольга Мосина напомнила, что с 
2020 года в регионе действуют 
программы льготного кредитова-
ния. И хотя торговля не входит в 
состав приоритетных видов дея-
тельности, для предприятий, ко-
торые осуществляют деятельность 
в сфере непродовольственных 
товаров, разработан интересный 
финансовый продукт. Он называ-
ется «Антикризис» и предусма-
тривает выдачу займов по ставке 
3%. 

– В этом году мы выдаем для 
сферы торговли займы сроком на 
один год, если предприятие ра-
ботает только в этой сфере. Ведь 
есть диверсифицированная дея-
тельность, когда кроме торговли 
компания занимается доставкой 
продукции, оказывает еще какие-
то дополнительные услуги, и тогда 
мы предоставляем займ на более 
длительный период сроком до двух 
лет, – рассказала Ольга Мосина. 

За первое полугодие 2022 
года ФМК выдал займов на 
общую сумму 67,8 млн руб-
лей, из них почти 17% – доля 
торговли. В фонде есть спе-
циальные программы для 
поддержки женщин-пред-
принимателей, молодых 
предпринимателей (до 35 лет) и 
инициаторов стартапов в возрас-
те от 45 лет – вне зависимости от 
сферы они могут рассчитывать на 
ставку в размере 5% годовых. Дру-
гие представители торговли Ир-
кутской области могут получить в 
ФМК займы под 11% годовых. 

– Мы надеемся, что с учетом 
докапитализации фонда ставки 
для торговли будут снижаться, – 
подчеркнула Ольга Мосина. 

Торговля крайне заинтересова-
на в оборотных средствах. В кри-
зис очень ужесточились условия 
поставок, когда требования до-
ходили до 100% предоплаты. Ди-
ректор центра «Мой бизнес» Ди-
ляра Окладникова отметила, что 
не всегда у предпринимателя есть 
возможность заложить имущество 
в качестве залогового обеспечения:

– Здесь центр «Мой бизнес» 
выступает поручителем предпри-
нимателя. К примеру, по итогам 
прошлого года было представлено 
43 договора поручительства на об-
щую сумму 506 млн рублей кре-
дитных средств, которые пошли на 
развитие предпринимательства, 
сферы торговли в Иркутской об-
ласти. 

В центре «Мой биз-
нес» также оказыва-
ют нефинансовые ви-
ды поддержки. Так, от 
предприятий обычной, 
оффлайн-торговли, 
30% запросов касаются 
маркетинга – от раз-

мещения рекламы в печатных и 
электронных СМИ до ее таргети-
рования в интернете, где людям 
удобно найти координаты мага-
зина. Центр планирует выйти на 
компанию 2ГИС, чтобы расширить 
услуги по рекламным кабинетам 
клиентов. 

– У нас действует программа 
«Быстрый старт». Она предпо-
лагает открытие личного каби-
нета, создание и развитие сайта, 
его популяризацию. Сейчас акцент 
делается и на продажах через мар-
кетплейсы. Мы помогаем пред-
принимателям выходить на них, 
вне зависимости от того, произ-
водят ли те продукцию сами или 
занимаются ее перепродажей, – 
дополнила Диляра Окладникова. 

Она особо отметила региональ-
ные маркетплейсы, которые зна-
ют специфику территории. Сей-
час центр «Мой бизнес» запустил 
пилотный проект сотрудничества 
с ним десяти предпринимателей. 

КОНКУРЕНЦИЯ ВЫРОСЛА
В РАЗЫ

Могут ли продажи в интернете 
полностью заменить классические 
магазины? По словам экспертов, 

У покупателя должен 
быть выбор
Прибайкалье – в пятерке лидеров 
по росту розничной торговли  

СКАНИРУЙ
Видеозапись круглого 

стола смотрите по 
ссылке 

П    ТРЕБИТЕЛЬ



927 июля 2022 № 82 (2428)ДЕНЬ П    ЛЯ

сегодня многие товары, например, 
бытовую химию, потребители все 
активнее заказывают онлайн. Од-
нако, допустим, продукты, осо-
бенно скоропортящиеся, люди ча-
ще всего покупают по привычной 
схеме. И это касается не только 
продовольствия. 

– У нас есть партнеры – аптеки. 
Когда пандемия только начина-
лась, собственник одной из них 
говорил мне: тенденция ведет к 
тому, что аптечный бизнес уходит 
в пункты выдачи, и через год-
полтора все обычные аптеки за-
кроются. Это выгоднее. Но спустя 
два года этого не произошло, хотя 
многие и заказывают лекарства в 
таких пунктах, – поделился мне-
нием менеджер иркутской сети 
универсамов Дмитрий Чичков. – У 
нас работает и свой интернет-ма-
газин. Но для каждого потреби-
теля должно быть предложение. 
Есть покупатели, для которых мы 
делаем комфортную среду непо-
средственно в универсаме. Они 
любят походить по торговым пло-
щадям, повыбирать товар. А есть 
категория людей, которые хотят 
делать покупки только в интерне-
те с доставкой на дом. То же са-
мое по кассам самообслуживания. 
Здесь мы тоже предлагаем выбор: 
либо вы стоите в общей очереди, 
либо сами пробиваете товар. 

У торговых сетей есть труд-
ности в работе на отдаленных, 
северных территориях: не хвата-
ет подходящих торговых помеще-
ний, плюс плохая транспортная 
доступность. А в структуре себе-

стоимости товара на полке 75–80% 
– доля арендной платы, комму-
нальные платежи и логистика. 

В то же время там, где есть 
жесткая конкуренция, большую 
наценку не сделаешь, она дикту-
ется рынком, спросом и покупа-
тельной способностью людей. В 
случае же коммерческих сговоров 
по повышению цен есть повод об-
ратиться в надзорные органы. 

– За последние десять лет кон-
куренция в торговле выросла в 
разы. Это заставляет бизнес бо-
роться за покупателя. Например, 
в прошлом году к нам зашла сеть 
«Пятерочка», открыв 12 магази-
нов. В этом году их уже 25, и пла-
нируется увеличение до 35. Они 
подвинули региональные сети. 
Работают у нас и крупные участ-
ники рынка из соседних регионов, 
включая Бурятию и Красноярск. 
Развиваются региональные ком-
пании. Так, сеть супермаркетов 
«Слата» и «Хлеб-соль», в ко-
торой более 300 магазинов, при 
поддержке правительства полу-
чила статус системообразующего 
предприятия. У него сейчас широ-
кие возможности для получения 
государственных преференций. 
Рынок должен обеспечить потреб-
ности каждого. Это относится и 
к онлайн-продажам. Запад уже 
прошел этот бум и возвращается к 
очному формату. Так что в онлайн 
полностью не уйдем, – подвела 
итог Наталья Дроздова. 

  Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

В Иркутской области ЧТЗ-Сервис 
начал работу в далеком 1991 году 
как поставщик тракторной техни-
ки и запчастей. Прошло уже более 
30 лет, но тракторная тематика 
остается важным направлением 
работы Группы компаний.

Сегодня ЧТЗ-Сервис предлага-
ет аграриям широчайший спектр 
запчастей для тракторов. Это как 
запчасти на современные модели 
«Белорусов» и «Кировцев», так 
и детали на уже снятые с произ-
водства модели, такие как Т-16, 
Т-25, Т-40, ЮМЗ и многие другие. 
Накопленный опыт и сеть, насчи-
тывающая 10 филиалов в Иркут-
ской области и республиках Саха 
и Бурятия, позволяют оперативно 
удовлетворять практически любые 
запросы по запасным частям к оте-
чественной и белорусской трактор-
ной технике.

Также активно ЧТЗ-Сервис раз-
вивает направление навесного обо-
рудования для сельского хозяй-
ства. Грабли, косилки, ворошилки, 
пресс-подборщики, плуги, бороны, 
культиваторы, прицепы, погрузчи-
ки практически всегда есть в на-
личии. Если нужной модели не 
оказалось, то ее здесь оперативно 
закажут на заводе-производителе 
напрямую, что гарантирует разум-
ные и доступные цены.

ООО «Байкал-АвтоТрак-Сер-
вис», входящее в состав ГК ЧТЗ-
Сервис, является официальным 
дилером ПАО «КамАЗ» в регионе. 
К услугам клиентов – широкий 
выбор техники от зарекомендо-
вавших себя самосвалов-сельхоз-
ников, до новейших седельных тя-
гачей семейства К5. Один из таких 
вызвал большой интерес у гостей 
выставки в рамках празднования 
Дня поля. Кроме того, здесь можно 
приобрести оригинальные запча-

сти и пройти техническое обслу-
живание и ремонт грузовой, спе-
циальной техники «КамАЗ» и лю-
бого другого отечественного и ино-
странного производителя. Большое 
количество постов, опытный пер-
сонал, обученный в соответствии 
с высокими требованиями от за-
вода производителя, склад запча-
стей – обеспечивают минимальное 
время простоя техники в ремонте, 
снижая тем самым издержки вла-
дельцев.

Еще одна компания из соста-
ва ГК ЧТЗ-Сервис – ООО «Сиб-
АвтоТрак» – является официаль-
ным дилером таких марок смазоч-
ных материалов, как «Лукойл», 
«Рольф», «Синтек», призван-
ных заменить покинувшие стра-
ну бренды. Данные производители 
имеют в своих линейках не только 
масла для легковой техники, но и 
моторные, трансмиссионные и ги-
дравлические масла для грузовиков 
и сельскохозяйственной техники. 
Допуски и спецификации позволя-
ют подобрать продукт для техники 
любого крупного производителя. 

ЧТЗ-Сервис сотрудничает со 
всеми лизинговыми компаниями, 
является аккредитованным по-
ставщиком Росагролизинга в Ир-
кутской области. Вся техника про-
ходит предпродажную подготовку, 
обеспечивается гарантийным и 
сервисным обслуживанием. 

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ЧТЗ-Сервис: 
надежный поставщик 
сельхозтехники

  КОМПАНИЯ  Сельскохозяйственный самосвал, 
седельный тягач поколения К5, пресс-подборщики, 
тракторные косилки – эту и другую технику для 
аграриев представила на областном празднике День 
поля Группа компаний «ЧТЗ-Сервис». С экспоната-
ми ознакомилась правительственная делегация во 
главе с губернатором Игорем Кобзевым. По его сло-
вам, на полях региона должна работать только луч-
шая, высокопроизводительная техника.

ЗАПИШИТЕ 
ТЕЛЕФОН

ООО «Байкал-АвтоТрак-Сервис»: 
Иркутск, ул. Трактовая, 4, ст. 1,

 тел. (3952) 707-156.
ООО «Сиб-АвтоТрак»: Иркутск,

 ул. Ракитная, 15, тел. (3952) 63-11-13.
WWW.SIBAVTO.COM
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 КАДРЫ  В Тулунском 
аграрном технику-
ме состоялось выезд-
ное совещание в рамках 
федерального проекта 
«Профессионалитет». 
Участники восьми обра-
зовательно-производ-
ственных кластеров из 
Сибирского федерального 
округа, прошедших кон-
курсный отбор в 2022 
году, представили про-
граммы деятельности и 
промежуточные итоги 
приемной кампании. 

Напомним, в этом году Иркут-
ская область вошла в число 42 
регионов, первыми приступивших 
к реализации федерального про-
екта «Профессионалитет». У нас 
создается образовательно-произ-
водственный кластер по направле-
нию «Сельское хозяйство» – для 
ускоренной и практико-ориенти-
рованной подготовки кадров аг-
ропромышленного комплекса. Его 
базовой площадкой выбран Тулун-
ский аграрный техникум. Здесь 25 
июля состоялось выездное совеща-
ние по защите инфраструктурных 
листов и дизайн-проектов созда-
ваемых в Сибири кластеров. 

КОНСОЛИДАЦИЯ УСИЛИЙ

Открывая встречу, заместитель 
директора Департамента госполи-
тики в сфере среднего профессио-
нального образования и профес-
сионального обучения минпрос-
вещения России Маргарита Сквор-
цова отметила важность консоли-
дации усилий во время приемной 
кампании «Профессионалитета»: 

– Совместно с представителями 
Института развития профессио-
нального образования мы обсуди-
ли риски и перспективы реализа-
ции проекта в Сибирском феде-
ральном округе: импортозамеще-
ние, поставку оборудования, схе-
мы кластерного взаимодействия, 
синхронизацию соответствия 
объемов и структуры подготовки 
кадров потребностям региональ-
ной экономики.

О приоритетных задачах феде-
рального проекта, которые пред-
стоит реализовать кластерам 
«Профессионалитета», рассказал 
Антон Соколов, заместитель на-
чальника отдела методического 
сопровождения программ и про-
ектов Центра сопровождения про-
грамм развития региональных 
систем СПО Института развития 
профессионального образования. 

Он выделил комплексную модер-
низацию системы СПО, обеспече-
ние кадрами предприятий регио-
нальной экономики, участие опор-
ных работодателей в оснащении и 
управлении кластерами с учетом 
государственного курса на импор-
тозамещение, а также в разработке 
практико-ориентированных обра-
зовательных программ. 

О том, какие изменения про-
изойдут в механизме управления 
образовательной организацией в 
рамках проекта «Профессиона-
литет», сообщил министр обра-
зования Иркутской области Мак-
сим Парфенов. Так, обучение в 
организациях кластера будет осу-
ществляться по шести основным 
программам СПО, в том числе по 
четырем специальностям: «Экс-
плуатация и ремонт сельскохо-
зяйственных машин и оборудо-
вания», «Электротехнические 
системы в АПК», «Экономика 
и бухгалтерский учет (в отрас-
ли сельского хозяйства)», «Агро-
номия» и по двум профессиям: 
«Мастер сельскохозяйственного 
производства» и «Мастер расте-
ниеводства». 

– По всем программам опти-
мизированы сроки обучения за 
счет усиления профессиональной 
направленности общеобразова-
тельных дисциплин, исключения 
дублирования одинаковых дидак-
тических единиц в дисциплинах и 
междисциплинарных курсах. Вме-
сте с тем сформированы дополни-
тельные профессиональные блоки 
программ, в которые вошли дис-
циплины и модули, направленные 
на формирование компетен-

ций для цифровой экономики и 
видов деятельности, введенных по 
согласованию с работодателями, – 
пояснил Максим Парфенов

ОБНОВЛЕНИЕ МАТЕРИАЛЬНОЙ 
БАЗЫ

Проработка обозначенных ми-
нистерством просвещения РФ за-
дач прошла в формате публичных 
выступлений и аудита по учреж-
дению. Первым проект представил 
директор Тулунского аграрного 
техникума Александр Копыток. По 
его словам, в соответствии с ин-
фраструктурным листом плани-
руется оснащение 10 лабораторий. 

– Лаборатория «Цифровое зем-
леделие» находится в отдельно 
стоящем здании и комплектуется 
современной сельскохозяйствен-
ной техникой, на которой сту-
денты под руководством мастеров 
будут выполнять операции в ре-
альном агротехническом процес-
се по возделыванию различных 
сельхозкультур в учебно-произ-
водственном хозяйстве. Лаборато-
рии «Агрономия», «Техническая 
механика и материаловедение», 
«Инженерная графика» будут 
оборудованы специальными учеб-
ными комплексами для первич-
ного формирования профессио-
нальных компетенций по профес-
сиям и специальностям кластера. 
Лаборатория «Сити-фермерство» 
будет предназначена прежде все-
го для освоения профессиональ-
ных компетенций специальности 
«Электротехнические системы в 
АПК». В лабораториях «Метро-
логия», «Электроснабжение сель-

ского хозяйства» и «Электротех-
ника» будет установлено в общей 
сложности 16 учебных стендов 
восьми наименований, на каждом 
из которых можно будет выпол-
нять более 10 видов работ. Также 
создается лаборатория «Информа-
ционные технологии в профес-
сиональной деятельности», осна-
щенная компьютерной техникой, 
офисным и специальным про-
граммным обеспечением. В ней 
могут быть реализованы отдель-
ные дидактические единицы всех 
программ кластера. Лаборатория 
«Учебная бухгалтерия» предна-
значена для специальности «Эко-
номика и бухгалтерский учет». 
Кроме того, во всех лабораториях 
будут установлены интерактивные 
доски, флипчарты, автоматизиро-
ванные рабочие места преподава-
телей, современная мебель, – рас-
сказал Александр Копыток.

Делегации других регионов 
представили программы деятель-
ности по профилям: Алтайский 
край – легкая промышленность, 
Кемеровская область – железнодо-
рожный транспорт и металлургия, 
Омская область – сельское хозяй-
ство, Республика Бурятия – же-
лезнодорожный транспорт, Том-
ская область – железнодорожный 
транспорт, сельское хозяйство.

В ходе совещания обсуждались 
вопросы оснащения материально-
технической базы кластеров в те-
кущих условиях, взаимодействия 
образовательной организации и 
предприятия, критерии эффек-
тивности приемной кампании. 

– Мы ставили перед собой цель 
создать эффективные коллабора-
ции в интересах развития фе-
дерального проекта «Профессио-
налитет», – резюмировала Мар-
гарита Скворцова. – Нам удалось 
в формате открытого диалога с 
участниками проекта обсудить 
возможные риски и актуальные 
вызовы, вместе подумать, как об-
ратить их в точки роста. Резуль-
татом совещания стали актуаль-
ные решения, направленные на 
расширение кластерного взаимо-
действия, алгоритмы конкретных 
действий, которые наши коллеги 
начнут претворять в жизнь у себя 
в регионах, создавая на базе кла-
стеров прочную основу для роста 
человеческого капитала и укрепле-
ния экономики. 

 Юрий ЮДИН
Фото: архив Тулунского аграрного 
техникума 

«Профессионалитет»
в формате диалога 

СПРАВКА
Федеральный проект «Профессионалитет» включен 

в число стратегических инициатив социально-эконо-
мического развития страны до 2030 года. У него три 
ключевые задачи. Первая – вовлечение отраслевых пар-
тнеров в подготовку кадров для системы среднего про-
фессионального образования. Второе – введение нового 
уровня образования (профессионалитет), оптимизация 
сроков обучения: до двух лет для рабочих профессий и 
специальностей, до трех лет для более технологичных. 
И третье – создание на базе колледжей коворкинг-про-
странств, центров молодежных стартапов, волонтерства, 
совместных общественных проектов.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВ
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  КАЧЕСТВО  
Долгожданный 
праздник День 
поля на прошлой 
неделе состоялся в 
Черемховском рай-
оне. Из-за различ-
ных ограничений 
его не проводили 
три года. Погода 
тоже решила под-
держать эту добрую 
традицию, поэтому 
обошлось без дождя. 
В течение всего дня 
работала выстав-
ка. Комбайны и 
тракторы, которые 
давно известны во 
многих регионах 
страны, предста-
вил производи-
тель современной 
сельхозтехники 
– Ростсельмаш. 

За последние пять лет 
Ростсельмаш поставил в 
Иркутскую область более 
500 современных комбай-
нов и тракторов, а также 
различное прицепное обо-
рудование. Качеству Рост-
сельмаш полностью дове-
ряет фермер из Куйтунско-
го района Юрий Свистунов. 

Поэтому у него в хозяйстве 
только агротехника компа-
нии с мировым именем. 
На выставке он поделился 
своим опытом работы на 
зерноуборочном комбайне 
из серии ACROS. 

– С помощью ACROS уби-
раем с полей пшеницу, яч-
мень, рапс. Отличным тех-
ническим решением могу 
назвать электромеханичес-
кую систему копирования 
рельефа. Это позволяет 
повысить производитель-
ность уборки за счет роста 
рабочей скорости и снизить 
потери за жаткой. Двига-
тель надежный, пиковых 
нагрузок нет, все стабильно 
работает. Я рад за свой вы-
бор. Считаю, что не прога-

дал, – отметил Юрий Сви-
стунов. 

Другой фермер Елена 
Журавлева в своем хозяй-
стве использует NOVA 340. 
Этот зерноуборочный ком-
байн популярен у тех, кто 
имеет небольшие по пло-
щади поля. Маневренная 
машина очень компактна и 
имеет высокую производи-
тельность. 

– Сначала решили взять 
один комбайн, испытать 
его в деле. И рады своему 
приобретению. На наших 
прежних комбайнах не было 
никаких удобств в кабине. 
А сейчас качество техники 
впечатляет – тихо, удобно, 
никакой пыли не попада-
ет. На панели управления 

можно задавать параметры 
(урожайность поля, рельеф 
и т.д.), и электроника са-
ма подсказывает, что и как 
правильно сделать. Потери 
при уборке минимальны. 
Все стабильно работает, ни-
каких сбоев нет. И на то-
пливе удается экономить, 
что по нынешним време-
нам очень важно. Одним 
словом, техника надежная, 
– поделилась своим мнени-
ем Елена Журавлева. 

У фермера из Аларско-
го района Александра Ефи-
менко теперь есть тракторы 
компании Ростсельмаш, в 
том числе RSM 2375. Очень 
доволен. Всем аграриям со-
ветует обратить внимание 
на широкую линейку ми-
рового производителя сель-
хозтехники. 

– Трактор прост в обслу-
живании, обладает хорошей 
маневренностью. Комфорт 
в кабине выше всяких по-
хвал. Серьезных неисправ-
ностей или сбоев у техники 
нет. Как говорится, рабо-
тает от «ТО» до «ТО». И 
топливо, что немаловажно, 
расходуется экономично, – 
объяснил Александр Ефи-
менко. 

Еще одно важное пре-
имущество для клиентов 
компании Ростсельмаш – 
всегда в наличии необхо-
димые запасные части и 
официальные представи-
тели в регионе для про-
ведения сервисного обслу-
живания. Все эти вопросы 
на себя берет официальный 
дилер АО «Облагроснаб». 
Предприятие осуществля-
ет предпродажную подго-
товку – адаптацию машин 
под местные условия, ввод 
техники в эксплуатацию, 
инструктаж механизато-
ров, гарантийное и постга-
рантийное обслуживание. 
А крепкая материально-
техническая база позво-
ляет производить работы 
с техникой в кратчайшие 
сроки, при необходимости 
мобильные бригады выез-
жают прямо на поля. 

До уборочной страды 
остаются считаные дни. 
Но еще есть время, чтобы 
укрепить свои силы совре-
менной и надежной тех-
никой. Профессионалы, как 
показывает опыт, выбира-
ют Ростсельмаш. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Профессионалы 
выбирают Ростсельмаш

ДЕНЬ П    ЛЯ

  КОМПАНИЯ  
На специализированной 
выставке, которая стала 
ярким событием област-
ного Дня поля, одну из 
самых интересных экс-
позиций представило 
ООО «ТехПроСервис». 
Причем компания реши-
ла показать гостям 
мероприятия не только 
выставочные экземпля-
ры машин и оборудова-
ния, а технику, которая 
уже успешно работает в 
больших и малых хозяй-
ствах Иркутской области. 

Тракторы, погрузчики, прицепы 
– выставочная линейка компании 
«ТехПроСервис» была представ-
лена широко. Около половины тех-
ники – российского производства. 
Например, универсальный полу-
прицеп тракторный с подпрессов-
кой ПСП-15 с разбрасывателем ор-
ганических удобрений, сделанный 
в Ярославле. Он задействован на 
полях предприятия «Агропром-
плюс» в Аларском районе на пере-
возке сенажа и внесении перегноя. 
ПСП-15 позволяет выгружать сыпу-
чие материалы без подъема кузова. 

У другого сельхозпроизводителя 
Аларского района – КФХ Валерия 
Мункоева – на техническом воору-
жении находится другой агрегат, 

приобретенный в ООО «ТехПро-
Сервис». Это самоходный опры-
скиватель «Рубин», произведен-
ный в Самаре. 

– У нас засеяно 3,5 тысячи гек-
таров, – рассказал глава КФХ. – Вы-
ращиваем рапс, пшеницу, ячмень, 
овес, кормовые культуры. Посевы 
нуждаются в обработке от сорня-
ков, болезней, вредителей. И делать 
это нужно быстро, со старой тех-
никой один край поля успели обра-
ботать, а на противоположном уже 
вредитель растения «почикал». А 
с этим самоходным опрыскивате-
лем качество и скорость обработки 
значительно возросли. Опрыски-
ватель простой в обслуживании, 
двигатель «Жигулевский». Очень 
доволен приобретением.

На выставочной площадке по-
сетители могли попробовать вкус-

ные молочные продукты от КФХ 
Александра Балтадониса, которое 
работает в Слюдянском районе. 
В 2018 году хозяйство приобре-
ло оборудование для переработки 
молока. 

– Мы выиграли грант, выку-
пили старую ферму в деревне Ти-
бельти, а сам цех находится в 
Слюдянке. ТехПроСервис подобрал 
для нас и смонтировал оборудо-
вание для производства йогурта, 
творога, сметаны, масла сливоч-
ного, пастеризации и розлива мо-
лока. Помогли освоить тонкости 
технологии производства, – гово-
рит Александр Балтадонис. 

Теперь его КФХ производит це-
лую линейку продукции: от па-
стеризованного молока до сыров и 
йогуртов.  

– При установке оборудования 
для переработки молока мы фор-
мируем цеха под индивидуальные 
запросы фермеров, – отметил ме-
неджер отдела продаж ООО «Тех-
ПроСервис» Игорь Абашеев. – Ведь 
есть КФХ, которые перерабатывают, 
допустим, 300–500 литров молока, 
и им нужен не очень большой и 
дорогой цех. Мы предлагаем тех-
нику для обработки почвы, заго-
товки кормов, машины для сор-
тировки зерна, системы контроля 
высева, влагомеры для зерна, весы 
автомобильные и животноводчес-
кие и другое оборудование для 
контроля производства. Помимо 
этого занимаемся диагностикой и 
ремонтом современных топлив-
ных систем дизельных двигателей, 
капитальным ремонтом двигате-
лей Mercedes, которые установлены 
на тракторах «Кировец». 

ТехПроСервис – официальный 
сертифицированный сервисный и 
дилерский центр заводов-произ-
водителей тракторов и зерноубо-
рочных комбайнов, DEUTZ-FAHR, 
SaMASZ, ПК «Ярославич», НПО 
«Рубин», КРМЗ и др. А главной 
своей миссией компания считает 
обеспечение сельхозтоваропроизво-
дителей региона качественной тех-
никой, технологиями и знаниями. 

Подробнее о деятельности 
ТехПроСервис  можно узнать на 

сайте https://tehproservis.ru/. 

  Юлия МАМОНТОВА

ТехПроСервис – в помощь селу
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Главный праздник 
для аграриев
В Черемховском районе прошел 
День поля — 2022

 РЕПОРТАЖ  Конкурс 
профессионального ма-
стерства среди операто-
ров машинного доения 
и трактористов-маши-
нистов не проводился 
в регионе с 2019 года. 
Тем острее шла борьба 
за право быть лучшим 
по профессии в этот 
раз. Больше тысячи че-
ловек стали гостями и 
участниками областно-
го праздника День поля 
- 2022, который прошел 
22 июля в Черемховском 
районе. Масштабное ме-
роприятие сопровожда-
лось выставкой новей-
ших образцов сельхоз-
техники, презентацией 
проектов агробизнес-об-
разования, турниром по 
силовому экстриму и 
концертом творческих 
коллективов.

РАЗГОВОРЫ О ЗЕМЛЕ

– Хорошая вроде здесь земля, не 
глинистая. 

– Может, и хорошая, но сейчас 
тяжелая. Дождей много. 

– Да. Солнца бы еще побольше. 
Дойти, вызреть нужно колосу-то…

Участники конкурса «Лучший 
пахарь» примеряются к незнако-
мой площадке. Основательные не-
суетливые люди. Про таких гово-
рят: соль земли. И здесь, на кром-
ке поля, у трактористов только и 
разговоров, что о земле. И еще о 
технике. 

– Тут К-700, я же на «Верса-
тайле» работаю. Главное в нашем 
деле – трактор чувствовать, бе-
режнее относиться к нему, а еще 
выполнять свою работу с душой, а 
не просто зарплату отрабатывать, 
– уверен тракторист-машинист АО 
«Куйтунская Нива» Степан Ващи-
нов. 

Он дебютант областного кон-
курса. А один из его собеседников, 
Евгений Лобанов из СПК «Окин-
ский», на этих профессиональных 
соревнованиях уже выступал. В 
2017 году занял второе место. 

– Даже не знаю, в чем отстал от 
победителя. У нас есть теория, по-
том выходим в поле. Нужно вспа-
хать участок в свал и развал. Жюри 
смотрит ровность загонки, высо-
ту гребня. Семенное ложе должно 
быть идеально ровным, без греб-
ней, – объясняет Евгений Лобанов. 

Оба тракториста на земле ра-
ботают сызмальства, к труду их 
приучили родители. Однажды Ев-
гений, когда ему было семь лет, 
удивил односельчан. Они увиде-
ли, как в поле работает комбайн 
с пустой кабиной. Оказывается, 
комбайнер отлучился в контору, а 
его маленький сын стал управлять 
машиной, хотя снаружи его даже 
не было видно.  

После торжественной церемо-
нии открытия Дня поля, привет-
ственных слов, поднятия флага 

начинаются конкурсы. Сначала те-
оретическая часть, после – прак-
тика. К тракторам выходят работ-
ники сельскохозяйственных пред-
приятий и студенты, у которых 
своя номинация. 

ПАХАТЬ – И ЖЕНСКОЕ ДЕЛО

Настроен плуг, проверено дав-
ление в шинах, масло, охлаждаю-
щая жидкость в радиаторе. Неис-
правностей нет. Теперь забраться 
в кабину, включить «массу», вы-
жать сцепление. Трактор загудел, 
завелся. Чувствуется тяжесть плу-
га. Но пахарь поддает газу и сдви-
гает с места тяжелую машину. 
Зовут пахаря Варвара. Хрупкая, с 
пирсингом на бровях, росту в ней 
155 см. А поди ж ты, может и па-
хать, и сеять. 

– В детстве вечно с отцом ез-
дила, помогала ему в хозяйстве 
на маленьком японском тракторе 
работать. Отец не заставлял, сама 
инициативу проявила. Еще когда 
в школе училась, шутила, что на 
тракториста пойду. Все надо мной 
смеялись, а теперь говорят: «Ва-
ря, ты такая молодец, мы тобой 
гордимся», – улыбается Варвара 
Слюняева, учащаяся профессио-
нального училища № 58 поселка 
Юрты Тайшетского района. 

Девушка учится на втором кур-
се по специальности «тракторист-

машинист сельскохозяйственного 
производства». Утверждает, что 
обращение с тяжелой техникой 
ей дается легко. Последовательни-
ца Паши Ангелиной уже освоила 
«сороковку», МТЗ-82 и «Бела-
рус-1221». 

НОВИНКИ ТЕХНИКИ

Гости из Беларуси тоже побыва-
ли на празднике День поля, при-
везли на выставку новые образцы 
сельхозтехники. По информации 
областного министерства сель-
ского хозяйства, сейчас заключено 
шесть соглашений о сотрудниче-
стве с белорусскими компания-
ми. Они имеют в регионе дилеров, 
которые осуществляют предпро-
дажную подготовку, сервисное об-
служивание, ремонт техники и 
оборудования.

– У нас с Россией плотное со-
трудничество, – констатирует бе-
лорусский предприниматель Ан-
дрей Щерба. – Республика Беларусь 
очень сильно шагнула в импор-
тозамещении. Мы этой темой за-
нимаемся более 10 лет. Есть соб-
ственное конструкторское бюро, 
там молодые ребята, окончившие 

технические 
вузы, внима-

тельно изу-
чали опыт 
е в р о п е й -
ских произ-
водителей. 

Они разработали машины, кото-
рые эффективно работают, о них 
аграрии хорошо отзываются. 

Предприниматель уверяет, что 
белорусская техника универсаль-
на, подходит для любого типа 
почв. Так, предлагаемые ими ши-
рокозахватные культиваторы на-
дежно зарекомендовали себя на 
российском рынке. 

А вот летающему опрыскива-
телю производства КНР еще пред-
стоит завоевать популярность сре-
ди отечественных крестьянских 
хозяйств. Пока этот дрон с шестью 
винтами многим кажется экзо-
тикой. На сегодня этот сельско-
хозяйственный беспилотный ле-
тательный аппарат – единствен-
ный в Иркутской области. Но его 
продавцы утверждают: за такими 
дронами будущее. 

– У нас есть опытное поле в 
Боханском районе. По сорнякам 
обработали – результат отличный. 
Дрон расходует рабочей жидко-
сти гораздо меньше классических 
опрыскивателей. За смену может 
обработать от 600 до 1000 гектаров, 
– хвалит беспилотник менеджер 
по продажам Александр Еранский. 

Этот аппарат к тому же соблю-
дает правила безопасности, если 
рядом дорога, туда не полетит. Без 
обязательной регистрации на сай-
те даже не включится. А зимой за 

счет большого напора воздуха 

дила, помогала ему в хозяйстве 
на маленьком японском тракторе 
работать. Отец не заставлял, сама 
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гордимся», – улыбается Варвара 
Слюняева, учащаяся профессио-
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рядом дорога, туда не полетит. Без 
обязательной регистрации на сай-
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счет большого напора воздуха

Варвара Слюняева
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За звание «Лучший 
по профессии среди 
операторов машинного 
доения коров» боролись 
23 участницы из 17 
территорий. Заявки на 
состязания «Лучший 
пахарь» подали 
19 конкурсантов, 
представляющие 18 
районов Иркутской 
области. 

еще и снег в ограде может расчи-
щать. 

ЛИЗИНГ СТАНЕТ ДОСТУПНЕЕ

Всего на выставке было пред-
ставлено более 50 образцов сель-
скохозяйственной техники. Ее ос-
мотрел губернатор Игорь Кобзев. 
Он сообщил о новых мерах под-
держки аграриев в части обновле-
ния машинно-тракторного парка 
хозяйств. 

– Наша задача – повысить до-
ступность приобретения техники 
и оборудования для всех аграриев. 
Поэтому в регионе начинает ра-
ботать новая программа. В 2022 
году только на это направление мы 
предусмотрели рекордную цифру 
– более 900 млн рублей. Объем 
поддержки по уплате лизинговых 
платежей увеличен на 70% за счет 
средств областного бюджета. Также 
побит рекорд 2019 года по финан-
сированию программы поддержки 
сельского хозяйства в целом, на 
нее предусмотрено 3,8 млрд рублей. 
Большая часть – 3 млрд рублей – 
областные средства. Надеюсь, что 
все принятые решения окажут 
только положительное влияние на 
развитие важнейшей отрасли эко-
номики, это даст возможность по-
лучить богатый урожай и хорошие 
показатели в животноводстве, – 
подчеркнул Игорь Кобзев.

– Процент возмещения сель-
хозтоваропроизводителям по ли-
зинговым платежам и договорам 
приобретения техники составит от 
40 до 70%, – уточнил министр 
сельского хозяйства Иркутской об-
ласти Илья Сумароков. – В по-
следние годы мы видим серьезную 
тенденцию: аграрии начали при-
обретать высокопроизводитель-
ную, энергонасыщенную технику. 
Это повышает производительность 
труда, стимулирует предприятия 
наращивать объемы производства. 
В этот праздник, которого мы жда-
ли два года, рад сказать слова бла-
годарности труженикам села за их 
самоотверженность и самоотдачу. 

РАБОТА ОТ ЗАРИ ДО ЗАРИ

Сейчас посевная кампания за-
кончилась. Но идет пора заготовки 
сена, вспашка паров, и те же трак-
тористы работают в поле сутки 
через сутки. А у доярок смены на-
чинаются с рассветом.  

– Я встаю в четыре часа утра, 
в пять уже приступаю к рабо-
те на ферме, ничего, привыкла, с 
12 лет мама научила управлять-
ся со скотом. Сейчас обслуживаю 
50 коров. И ни одной одинаковой 
нет. У всех разные характеры: есть 
ласковые, есть неспокойные. При-
дешь на работу, если сам нервни-
чаешь, коровы это чувствуют, то-
же нервничать начинают. Делаешь 
вдох-выдох, дойка спокойно идет, 
– делится секретами мастерства 
оператор машинного доения коров 
ОПХ «Сибирь» СХ ПАО «Белоре-
ченское» Светлана Далбаева. 

Она и участница конкурса, и 
своего рода хозяйка, ведь доярки 
соревновались на ее родной фер-
ме в деревне Табук. Для Светланы 
это уже вторая попытка участия 
в профессиональном состязании. 
Тогда, по ее словам, было пробное 
выступление, сейчас она нацелена 
на победу. 

– Светлана у нас передовик про-
изводства, – поддерживает коллегу 
старший зоотехник ОПХ «Сибирь» 
Елена Амосова. – Человек ответ-
ственный. По «валовке» дала за 
2021 год 572,5 тонны молока. Пред-
ставляете, какая громада. И все 
наши коровки, конечно, большие 
труженицы. Очень хорошая гене-
тика. Ферма соответствует новым 
технологиям. Все молоко сдаем 
высшим сортом. Да и оно тогда 
вкусное, когда с душой подоено. 

Показатели этого хозяйства не 
удивляют, когда видишь условия 
содержания местных буренок гол-
штинской породы. Помимо бога-
того рациона к их услугам есть, 
например, «педикюр» – обработка 
копыт. Медицинское обслужива-
ние и производственный контроль 
тоже на высоте. 

НАДЕЖДА НА АГРОБИЗНЕС-
ОБРАЗОВАНИЕ 

«Удивляется народ: «Что за 
чудо-огород? Здесь редис есть и 
салат, лук, петрушка и шпинат» 
– на празднике эти стихи задорно 
читали дошколята. Они здесь не 
просто для украшения торжества. 
Детсадовцы участвуют в проек-
те «Агробизнес-образование». В 
этой программе задействовано 
60 школ, три детских сада и од-
но учреждение дополнительного 
образования Прибайкалья. В со-
трудничестве с аграриями, про-
фильными учебными учрежде-
ниями там готовят новые кадры 
для сельского хозяйства, начиная 
с младшего возраста. С 2014 года 
эту работу ведет и средняя школа 
села Верхний Булай Черемховско-
го района. Учебное учреждение 
порадовало гостей Дня поля яркой 
экспозицией с угощениями. 

– У нас большой пришкольный 
участок. Делаем разные напитки, 
вот, разработали проект по капор-
скому чаю. Ребята заготавливают 
и ферментируют кипрей, – пред-
лагает угоститься модным сейчас 
иван-чаем директор школы На-
дежда Боровченко. – Также мы 
возрождаем старинные ремесла, 
например, по выпечке хлеба не-
скольких сортов. Есть лаборато-
рия под открытым небом. Ведется 
опытническая работа, райониру-
ем томаты, огурцы, капусту, лук. 
Во время обучения в школе на-
ши ученики получают профессию 

тракториста. Всего у нас действует 
17 направлений в рамках одно-
го большого проекта «Школа со-
циального партнерства». Среди 
наших партнеров – сельхозорга-
низации, представители профес-
сиональных и высших учебных 
заведений. 

Сейчас порядка 20% выпуск-
ников школы получают сельско-
хозяйственные профессии, в том 
числе поступают в Иркутский го-
сударственный аграрный универ-
ситет. Кстати, его ректор Николай 
Дмитриев в День поля первым 
вышел на сцену за наградой – 
благодарностью минсельхоза РФ. 
А потом наступила очередь под-
ниматься на пьедестал всем на-
гражденным. 

Уже знакомая нам Светла-
на Далбаева победила в конкурсе 
доярок. Лучшим пахарем среди 
профессионалов признан Степан 
Рыбников из ОПХ «Хайта» СХ 
ПАО «Белореченское», а в студен-
ческой номинации первое место 
досталось учащемуся Заларинско-
го агропромышленного технику-
ма Кузьме Преловскому. К сло-
ву, Варвара Слюняева без призов 
не осталась – у нее заслужен-
ная бронза. Победители получат 
денежные призы и возможность 
представлять наш регион на рос-
сийских соревнованиях. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

САМЫЙ СИЛЬНЫЙ НА СЕЛЕ
На Дне поля — 2022 впервые прошел региональный турнир «Самый 
сильный на селе» по силовому экстриму среди сельского населения. 
В нем участвовали команды из Усольского, Осинского, Заларинского, 
Аларского, Черемховского, Нижнеудинского, Иркутского районов. Они 
состязались в упражнениях: «Фермерская прогулка», «Метания тяже-
сти в длину», «Удержание веса», «Перетягивание каната», «Эстафета», 
«Буксировка транспорта». По итогам первое место заняли Владимир 
Яхно и Олеся Антосяк из Усольского района. Им также предстоит за-
щищать честь области на всероссийском турнире в сентябре в Москве. 
Эти мероприятия проходят в рамках госпрограммы «Комплексное раз-
витие сельских территорий» при поддержке министерства сельского 
хозяйства РФ совместно с общероссийской физкультурно-спортивной 
общественной организацией «Федерация силового экстрима России».
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Постоянная паства храма – 25–27 
человек, а раньше приход во имя 
Казанской иконы Божией Матери 
объединял несколько поселений. 
Эту традицию строители желают 
возродить, чтобы на воскресные 
службы и церковные праздники 
приезжали жители из окрестных 
деревень, но без регулярного 
общественного транспорта это 
трудно осуществить.

  ВЕРА  Село Горохово 
находится всего в часе 
езды от Иркутска. В 
летнее время дорогу 
сопровождают бескрай-
ние поля иван-чая, но 
за скоростью не нужно 
гнаться: два-три раза 
ее перегораживают 
стада буренок, ведомые 
пастухами. Это место 
с богатой историей. 
Одна из местных досто-
примечательностей – 
храм Казанской иконы 
Божией Матери, постро-
енный силами селян.

ВОЗРОЖДАЯ ВЕРУ

Храм Казанской иконы Божи-
ей Матери, построенный на сред-
ства прихожан, в годы установле-
ния Советской власти был закрыт. 
Намоленное место превратили 
в сельский клуб, но долго он не 
простоял и в итоге сгорел. Спу-
стя почти 100 лет жители Горо-
хово, продолжая традицию своих 
предшественников, возвели но-
вую церковь. Деревянное строе-
ние стоит на пригорке и видно из 
любой точки села. Инициатором 
строительства выступил местный 
житель, многодетный отец Дми-
трий Павалаки.

– Я сам из семьи верующих: все 
детство алтарничал, мама у меня 
певчей была в храме, 16 лет пела 
на клиросе, а отец погиб трагиче-
ски. Я, будучи в одном из молдав-
ских монастырей, попросил совета 
у монахов, как молиться за отца, – 
рассказывает Дмитрий Павалаки. 
– У меня в мозгу мысль постоянно 
сверлила: как помочь отцу спа-
сти его душу. В то время не было 
средств, не думал, чтобы храм по-
строить, думал совершать какие-
то добрые дела. Монах мне отве-
тил, что можно раздавать право-
славную литературу, так как если 
кто-то по твоим книгам придет к 
Богу, то Господь дарует спасение. 
Естественно, при строительстве 
храма шанс, что кто-то придет к 
Богу, увеличивается. Решили с су-
пругой, что если покупаем маши-
ну гравия на строительство своего 
дома, то вторую машину везем на 
храм. Параллельно возводили и 
дом, и храм.

Первый молебен прошел на 
месте будущего храма в 2008 го-
ду. За воспоминаниями о преж-
нем здании Дмитрий обращался к 
старожилам Горохово и в архивы 
Знаменского монастыря в Иркут-
ске. Конечно, отмечает он, старики 
помнили храм уже в виде клуба, 
а на самом месте, где раньше на-
ходилась церковь, остались порос-
шие травой остатки фундамента.

С УВАЖЕНИЕМ К ПРОШЛОМУ

Староста храма Александр Горо-
хов следит, чтобы в нем всегда бы-
ло тепло и светло, готовит к службе 
все необходимое: просфоры, вино и 
свечи. Также во время служб он ас-
систирует главе гороховского при-
хода отцу Александру Овсянникову. 
Под началом старосты строители 
заливали фундамент, возводили 
стены – опыт позволяет: по про-
фессии Александр прораб.

– Бывало, что одновременно на 
стройке работали двадцать чело-
век, бывало, два-три. В основном 
стройка была в летний период, – 
поделился он.

От предложенного епархией 
проекта строители ушли далеко 
– слишком маленьким бы тогда 
вышел новый храм.

– Мы вносили свои корректи-
вы. В процессе многие строители 
пришли к Богу и уверовали. Сей-
час они вместе с женами и деть-
ми посещают службы, участвуют 
в богослужениях. Церковь полу-
чилась одноэтажная, с колоколь-
ней и балкончиком для певчих. 
Мы немного сместили нынешний 
храм, а на месте прежнего сейчас 
обломки фундамента, плюс нам 
сказали, что присутствовали захо-
ронения. Побоялись потревожить, 
не хотели навредить этому месту, 
– говорит Дмитрий Павалаки.

Как он отмечает, службы на-
чались раньше: даже когда просто 
были голые стены. Позже, в 2014 
году, построили трапезную.

– Люди приезжают издалека, 
нужно попоить, покормить людей. 
Котельная работает. Получилось 
довольно уютно. Ведем беседы по-
сле службы на трапезе, расска-

зываем о праздниках, на кото-
рые выпадает служба, если нет, 
то библейские отрывки, ведутся 
разъяснения для прихожан, – до-
бавляет он. – Хотелось бы отме-
тить нашу верную соратницу Веру 
Петровну. Она заведует церковной 
лавкой, следит, чтобы храм был в 
чистоте. Все-таки работы много: 
это сельский храм, нужно ухажи-
вать за цветами, также она при-
влекает сестер к субботникам.

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

– Воздвижение храма свои-
ми силами – самый правильный 
путь, – уверен глава Гороховского 
прихода отец Александр Овсянни-
ков. – Не чтобы кто-то пришел и 
предложил: «Мы вам построим, 
а вы – ходите». В городе, конеч-
но, другая система, хотя похожа: 
люди хотят, чтобы в их районе 
появилась церковь. В деревне все 
немножко по-другому: в Быково, 
пяти километрах от Горохово, есть 
заброшенный храм, и глава ад-
министрации не против, но уже 
мало что от него осталось. Если 
есть старый храм, то, конечно, на-
до восстанавливать, но опять же, 
кто ходить будет в него, для кого 
это нужно? Храм не может стоять 
заброшенным, без прихожан. Те 
люди, которые не ходят в храм, 
все равно чувствуют и знают, что 
ведутся службы. Службы не было 
четыре месяца, спрашивали: «А 
что, служба не ведется? Колокола 
не звонят».

Постоянная паства храма – 
25–27 человек, а раньше приход 
во имя Казанской иконы Божией 
Матери объединял несколько по-
селений. Эту традицию строите-
ли желают возродить, чтобы на 
воскресные службы и церковные 
праздники приезжали жители из 
окрестных деревень, но без регу-
лярного общественного транспор-
та это трудно осуществить.

– Батюшка приезжает в вос-
кресенье и на праздники. Был бы 
идеальный вариант создать ус-
ловия для проживания батюшки 
в Горохово, – отмечает Дмитрий 
Павалаки. – Зимой тяжело ездить: 
ветра, гололед. У нас был свя-
щенник, отец Александр Маликов, 
после службы перевернулся и с 
матушкой, и с детьми. Надеемся, 
что когда-нибудь будет хорошая 
дорога. Не сказать, что строитель-
ство окончено: сейчас у нас мечта 
обшить храм снаружи.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора

Янтарная церковь
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  НАГРАДА  «А когда 
вырасту, я мечтаю стать 
военным и защищать 
Родину, чтобы был мир 
спокойным. Всегда. Я 
буду разведчиком», – 
сказал в детстве иркут-
ский школьник Эдуард 
Дьяконов. Парень вырос, 
стал военным и герой-
ски погиб во время 
специальной военной 
операции на Украине. 
Указом президента ему 
присвоено звание Героя 
России. Высокую награду 
маме Ольге Николаевне 
вручил губернатор Игорь 
Кобзев. 

СЛОВНО ТОРОПИЛСЯ ЖИТЬ

Будущий Герой России родился 
в Иркутске в 2001 году в дружной 
семье. Его бабушка, рано овдо-
вев, сама подняла пятерых детей. 
Эдик, росший без отца, вряд ли 
чувствовал себя одиноким в окру-
жении братьев и сестер матери. 
И сама бабушка оказала на него 
огромное влияние. Родившаяся в 
войну, в 1943 году, она рассказыва-
ла внуку о страшных испытаниях 
и лишениях и о том, какой вклад 
в Победу внесли ее родители. В се-
мье Дьяконовых детям прививали 
традиционные ценности, растили 
из мальчиков настоящих мужчин 
– защитников и надежную опору. 

Семья научила взаимовыручке 
и поддержке. Семилетним маль-
чиком Эдик уже самостоятельно 
ухаживал за бабушкой, перенес-
шей тяжелую травму, мог сам 
приготовить ужин. И строил пла-
ны на будущее, мечтая стать раз-
ведчиком. Его любимыми филь-
мами на всю жизнь так и оста-
лись картины, где рассказывалось 
в бойцах невидимого фронта. 

Мама Ольга Николаевна вспо-
минает, что сын словно торопился 
жить, спешил, успевал:

– Интересовался всем, все про-
бовал. Ему нравилось читать о па-
леонтологии, минералогии, потом 
увлекся аквариумистикой, зани-
мался химией, начальным техни-
ческим моделированием, выжи-
ганием, рисовал. Любил туризм и 
рыбалку. 

В его жизни был и спорт – 
каратэ, футбол. Он тренировал-
ся в секции Киокушинкай каратэ 
«Байкальской лиги Киокушин-
кай» у Игоря Томилова. Там на-
учился преодолевать боль, уста-
лость и страх. В спортивном зале 
состоялось знакомство и с Ан-
дреем Сараевым, ветераном бое-
вых действий, офицером спецназа 
и организатором мемориального 
турнира «Кубок Мужества», по-
священного памяти иркутян, по-
гибших при исполнении воинско-
го долга.

Друзья Эдика и их родители 
знали его как человека ответ-
ственного и предусмотрительного, 
умеющего заботиться о ближнем 
и преодолевать трудности. Парень 

действительно был защитником – 
спасал животных и людей.

– Однажды Эдик стал свиде-
телем ДТП, в котором пострадали 
две девушки. Он сразу организо-
вал оцепление, первую помощь, 
вызвал медиков и дождался их 
приезда. Не каждый взрослый 
способен так грамотно и реши-
тельно действовать в экстренных 
обстоятельствах, – вспоминает 
мама. 

ПРЕДАННОСТЬ МЕЧТЕ

Не случайно юноша пошел в 
кадеты. Его интересы сосредото-
чились на занятиях в военно-
патриотическом клубе «Святос-
лав». Руководитель клуба Олег 
Аллилуев оказал огромное влия-
ние на Эдуарда, когда встал вопрос 
выбора профессии.

После школы молодой чело-
век поступил в политехнический 
университет, но уже через два ме-
сяца взял академический отпуск 
и отправился в военкомат. Маме 
сказал: «Я так решил, и это не об-
суждается». В армии парень осво-
ил профессию военного повара. По 
окончании срочной службы при-
нял решение заключить контракт. 
И стал, как и мечтал, разведчи-
ком. Потом многие удивлялись, 
как из военного повара получился 
неплохой разведчик и боец спец-
наза, но ведь преданность своей 
мечте чего-то стоит.

Когда началась спецоперация 
на Украине, сын долго скрывал 
от мамы место своего нахожде-
ния, успокаивал по телефону, что 
находится в глубоком тылу. Тем 
страшнее стало для родных тра-
гическое известие о его гибели.

Радист-разведчик 57-й отдель-
ной роты специального назначе-
ния 8-й гвардейской ордена Лени-
на общевойсковой армии рядовой 
Эдуард Дьяконов, будучи раненым, 
в ходе боестолкновения накрыл 
собой гранату, прикрывая отход 

группы, и в итоге ценой своей 
жизни спас своих товарищей. Ему 
было 20 лет. Указом президента РФ 
от 5 июля 2022 года за мужество и 
героизм, проявленные при испол-
нении воинского долга, ему при-
своено звание Героя Российской 
Федерации (посмертно).

ОН НЕ ПРЯТАЛСЯ ЗА СПИНЫ

На церемонию прощания с ге-
роем пришло много людей, ко-
торые считали Эдуарда Дьяконо-
ва учеником, другом. Седовласый 
гвардии полковник ВДВ покло-
нился матери в пол: «Спасибо за 
сына».

9 Мая 2022 года Ольга Никола-
евна Дьяконова прошла в рядах 
Бессмертного полка с портретом 
сына, поверив, что он был бы рад 
участвовать в этом параде. С трех 
лет она водила сына на праздно-
вание Дня Победы. 

После известия о награждении 
сына Звездой Героя России в го-
стях у Ольги Николаевны побывал 
губернатор Игорь Кобзев. Вместе 
с главой региона мать перебирала 
памятные вещи сына, теперь уже 
реликвии, и смотрела то самое 
видео, где маленький Эдик обе-
щает стать разведчиком.

На церемонию передачи ма-
ме Звезды Героя России собрались 
представители Вооруженных сил, 
ветеранских организаций, члены 

правительства Иркутской обла-
сти, родные и близкие героя.

– Бывает так, что судьба от-
меряет человеку лишь мгновение, 
чтобы совершить настоящий по-
ступок, сделать выбор: струсить 
или шагнуть в бессмертие. Эдуард 
с честью выполнил свой воинский 
долг по обеспечению националь-
ной безопасности нашего госу-
дарства, защите суверенитета и 
противодействия актам агрессии 
против мирного населения До-
нецкой и Луганской народных ре-
спублик. Ольга Николаевна, боль-
шое вам спасибо за то, что вы 
воспитали настоящего патриота, 
героя, и низкий вам поклон, – 
сказал губернатор Игорь Кобзев, 
вручая награду.

В ответном слове женщина по-
благодарила всех, кто поддержи-
вает ее в это нелегкое время. Сло-
ва благодарности прозвучали в 
адрес друзей, родных, губернато-
ра, мэра города Руслана Болотова, 
педагогов школы, где учился сын, 
и его тренеров.

– Мой сын всегда был отзыв-
чивым, неунывающим человеком. 
Он всегда протягивал руку по-
мощи нуждающимся, – сказала 
Ольга Дьяконова. – В тот день, 
24 марта, когда он пошел на это 
задание, он пошел не за медаля-
ми, не за званиями. Он пошел, 
чтобы поддержать своих друзей. 
Он не прятался за чьи-то спины. 
Он любил свою жизнь и отдал ее 
для спасения других. Он остал-
ся до конца своих дней и минут 
настоящим Человеком с большой 
буквы. Он обессмертил себя сво-
им подвигом. Он живой и будет 
жить, пока о нем будут помнить 
люди, то есть вечно.

Осенью этого года на фасаде 
здания иркутской гимназии № 
25, где учился Герой России, будет 
установлена памятная доска.

  Людмила ШАГУНОВА, Андрей САРАЕВ, 
Елена ЗЫКОВА
Фото Яны УШАКОВОЙ

«Думал не о себе, 
а о спасении людей»

В честь всех геро-
ев, которые, к со-
жалению, не вер-
нулись в родную 

Иркутскую область с полей 
сражений интернациональ-
ных конфликтов, мы сделаем 
аллею Славы. И в начале каж-
дого учебного года туда будут 
приходить наши школьники.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 

Иркутской области 



OGIRK.RU16 27 июля 2022 № 82 (2428)

 РЕПОРТАЖ  
Комбинированная 
пожарная эстафета, 
полоса препятствий, 
маршрут выживания и 
поисково-спасательные 
работы. В Приангарье 
впервые проходят 
XVI Всероссийские 
соревнования детско-
юношеского движения 
«Школа безопасности». 
Проверить свои силы 
приехали участники 
из 15 регионов страны. 
За победу борются 180 
юношей и девушек 
в возрасте от 12 до 17 
лет. Организаторы 
подготовили для них 
более 50 заданий, 
включая уникальные, 
аналогов которым 
не было ни на одних 
подобных состязаниях.

ПОЛНЫЙ ЭКСТРИМ

Финальные соревнования 
«Школы безопасности» в самом 
разгаре. Ребята уже преодолели 
полосу препятствий, прошли 79 
км четырехдневной дистанции 
«маршрут выживания» вдоль 
озера Байкал и показали свои си-
лы в борьбе с условным пожаром. 
В сегодняшнем списке испыта-
ний – комбинированные силовые 
упражнения, поисково-спасатель-
ные работы в закрытой и открытой 
акватории и на скалодроме, а еще 
кросс-эстафета и спасение постра-
давших с канатной дороги.  

Первыми к выполнению сило-
вых упражнений приступает ко-
манда из Ставропольского края. 
Для мальчиков они проходят на 
турнике. А девочкам в течение 
двух минут необходимо выпол-
нить упражнение на пресс.

– Подбородок должен быть выше 
перекладины. Если не дотянулись, 
то упражнение не засчитывается, 
– объясняет условия судья. – Ноги 
нужно поднять так, чтобы пере-
кладины коснулась верхняя часть 
ступни. 

– Старайся отжиматься повы-
ше! – советует своему подопечному 
Роман Сорокин, подсаживая маль-
чишку на турник.

– Раз, два, три, – начинает от-
счет судья. 

За отведенное время 12-летний 
Юрий Ивакин отжимается 29 раз. 

Пока это лучший результат данно-
го этапа.

– Мы приехали из поселка Под-
сумок, наша команда – ученики 
из одной школы, – едва отды-
шавшись, рассказывает Юрий. – В 
Иркутской области все впервые, 
как и на всероссийских соревнова-
ниях. Все очень понравилось, осо-
бенно Большая Байкальская тропа. 
Горы у нас, конечно, повыше, а вот 
озеро у вас и впрямь уникальное. 
Поплавать в нем я, конечно, не 
рискнул, зато воды напился прямо 
из Байкала! 

– Трудные вам приготовили 
задания?

– Да, непростые. Но мы же с 
Кавказа, поэтому никаких труд-
ностей не боимся. Наша команда, 
кстати, называется «Экстрим», 
поэтому мы готовы к любым не-
ожиданностям!

– Пока по результатам прой-
денных испытаний мы идем в 
середине списка, но надеемся их 
улучшить, – делится руководи-
тель команды Ставрополья. – Для 
нас участие в соревнованиях та-
кого уровня – уже победа, ведь 
кружок «Юный спасатель» мы 
организовали всего два года назад. 
Выиграли краевые соревнования 
и прошли отбор на всероссийские. 
Главное – ребята увидели, к чему 
нужно стремиться. Уверен, после 
возвращения домой от желающих 
записаться в наш кружок отбоя не 
будет.

Команда из Челябинской об-
ласти, в отличие от предыдущих 
участников, – гораздо более опыт-
ная.

– Мы из села Миасское Крас-
ноармейского района, – пред-
ставляется руководитель Наталья 
Трошина. – В Иркутской области 
впервые, а во всероссийских со-
ревнованиях участвуем с 2011 года: 
«Школа безопасности», «Юный 
спасатель», «Юный пожарный», 
«Юный водник», и начиная с 2014 
года каждый год мы являемся 
призерами. В этот раз, к сожале-
нию, не все получилось гладко. На 
пожарной эстафете заняли чет-
вертое место – перегнулся ру-
кав на состязаниях по попаданию 
воды в мишень. Зато в конкур-
се «Визитная карточка» заняли 
первое место, победили в личной 
дистанции и в своей возрастной 
группе на «Маршруте выжива-
ния». 

Наталья пояснила, что в их се-
ле еще в 1998 году был создан 
военно-спортивный клуб «Барс», 
где занимается около 170 ребят от 
пяти до 18 лет. Самых лучших от-
бирают на региональные и всерос-
сийские соревнования.

– Я был уже на соревнованиях 
в Москве и Йошкар-Оле, но Ир-
кутская область мне понравилась 
больше всего, – делится участник 
Челябинской команды Дмитрий 
Саетгалин. – Организаторы приго-

товили нам столько неожиданно-
го. Мы даже в пещеры спускались! 
А Большая Байкальская тропа – 
это вообще нечто! Мы стартовали 
в поселке Большое Голоустное, за-
тем прошли через мыс Большой 
Кадильный, падь Сенную, вышли 
в поселок Большие Коты, прошли 
через падь Черную, а финиши-
ровали в поселке Листвянка. Эти 
названия я теперь запомню на всю 
жизнь!

На скалодроме Байкальско-
го поисково-спасательного отря-
да отрабатывает этап команда из 
Красноярского края. Здесь зада-
ча – поднять «пострадавшего» со 
дна «шахты» и спустить его на 
носилках по наклонной навесной 
переправе.

– Наша команда называется 
«Кактусы». Нас голыми руками 
не возьмешь! – шутит руководи-
тель Анна Гардт. 

Однако несмотря на ее амбици-
озные заверения, все идет не так 
гладко, как предполагалось.

– Время выходит! Поднимайте 
носилки выше и затаскивайте в 
них «пострадавшего»! – кричит, 
срывая голос, руководитель.

Растерявшиеся члены команды 
торопливо укладывают деревян-
ный манекен в люльку, забывая 
при этом как следует его закре-
пить. В результате он едва не вы-
валивается при спуске.

Приказано выжить!
Юные спасатели из 15 регионов 
соревнуются на Байкале 
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– Для наших ребят здесь много 
нового, – оправдывается Анна. – У 
нас нет такого снаряжения и такого 
скалодрома, поэтому неудивитель-
но, что они не совсем скоордини-
ровали свои действия.

СПАСТИ «УТОПАЮЩИХ» 

Поисково-спасательные работы 
на воде – еще «круче». В бассей-
не конкурсантам необходимо на 
время проплыть 50 метров, выпол-
нить проныривание, а еще пройти 
эстафету – спасти «утопающих» 
с помощью спасательного круга и 
жилета. В заливе Иркутского во-
дохранилища – за 30 минут то-
же спасти двух «пострадавших» 
и пройти на катамаранах и рафте 
установленные дистанции разны-
ми способами. 

– Сначала команда должна 
пройти «ворота» и вешки «змей-
кой», не коснувшись буев, – рас-
крывают детали этапа судьи. – Од-
ного пострадавшего, роль которого 
выполняет человек, они должны 
вытащить из воды при помощи 
спасательного круга, другого – ма-
некена – снять со «льдины». Далее 
– двигаться задним ходом, чтобы 
опять пройти «ворота». На берегу 
на специальном манекене им нуж-
но сделать искусственное дыхание 
и непрямой массаж сердца, а после, 
когда у «утопающего» появился 
пульс, снова пересесть на катама-
раны. Один из катамаранов нужно 
в воде специально перевернуть, по-
ставить его обратно и плыть даль-
ше… 

Штрафные очки начисляются за 
любую малейшую погрешность: за 

пересечение линии «ворот» всеми 
гребцами судна, за заход в воду 
выше колена, за нарушение мар-
кировки и даже неспортивное по-
ведение.

Первыми финиширует команда 
иркутян.

– Много у ребят набралось штра-
фов? – интересуемся, переживая за 
земляков.

– Достаточно. Последние баллы 
сняли за волочение катамаранов 
по земле. 

– Ну не заметили бы, подума-
ешь какое нарушение! Это же наша 
команда!

– Никаких снисхождений! У нас 
все по справедливости! – катего-
рично заявляют члены жюри.

Следующими приступают к эта-
пу участники из города Елец Ли-
пецкой области. У них тоже ошиб-
ки. Сначала судно бестолково ме-
чется по водоему, потом налетает 
на один буй, второй…

– Поворачивайте! Обходите во-
рота слева, потом плывите на меня! 
– доносится с противоположного 
берега осипший от крика голос ру-
ководителя Кристины Ворониной.

Разволновавшиеся ребята, на-
брав скорость, пропускают не-
сколько «ворот».

– Вернитесь обратно и пройдите 
участок заново, иначе мы его не за-
считаем! – требуют непреклонные 
судьи.

Ничего не попишешь – при-
ходится вернуться и начать этап 
сначала.

– Мы уже выжили на «тро-
пе», значит, и здесь справимся, 
– утверждают наблюдающие за 
действием своих товарищей Лиза 
Рожкова и Виктория Рощупкина. 

– Пока больше всего мне запом-
нился траверс над пропастью, когда 
мы проходили «маршрут выжива-
ния». Мы прибегали с этапов, сами 
расставляли лагерь, палатки, гото-
вили еду. Однажды из-за сильного 
дождя долго не могли разжечь ко-
стер, зато потом приготовили обед 
всего за 15 минут. Это были самые 
вкусные макароны в моей жизни! 
– припоминает с восторгом Ели-
завета.

– А я больше всего запомнила 
экскурсию в Нерпинарий и Лимно-
логический музей! – вторит подру-
га. – Это нечто. Там такие классные 
нерпочки! Я не удержалась и на-
купила сувениров себе, родителям 
и подружкам. Мы еще увидели не-
обычных рыб и водоросли, которые 
водятся в Байкале. Вообще, такие 
соревнования – это классно. Если 
бы ни туризм, мы бы никогда сю-
да не попали. Сидели бы в своих 
телефонах, смотрели всякую фиг-
ню, а тут – настоящее чудо! За-
нятие в школе выживания – это 
очень важно. Я, например, сейчас 
умею оказывать первую помощь 
при переломах, на воде, знаю такое 
количество разных узлов, что даже 
если одежда вдруг порвалась – не 
беда: завязала красивый узел, и нет 
проблем! А раньше даже кроссовки 
нормально завязывать не умела!

ПРИБАЙКАЛЬСКИЕ 
«СЮРПРИЗЫ»

Пока ребята младшей возраст-
ной группы – 12–14 лет – состяза-
ются на базе Байкальского поиско-
во-спасательного отряда, старшие 
проходят этапы на территории гор-
нолыжного комплекса в лесопар-
ковой зоне на отрезке с большим 
перепадом высот. Команды пере-
двигаются автономно, применяя 
свое снаряжение и используя кар-
ту спортивного ориентирования. 
Ребятам нужно преодолеть спуски 
и подъемы по склону с постра-
давшим, канатную дорогу, пере-
праву по бревну, веревочный парк, 
навесную переправу, а еще снять 

«застрявших» на канатной доро-
ге туристов с помощью подвесного 
сооружения.

Первыми финиширует команда 
из Удмуртии. Они уже стали побе-
дителями на первом этапе «Ком-
бинированная пожарная эстафе-
та». Второе место заняли на «По-
лосе препятствий» и здесь тоже 
надеются стать лучшими.

– Организаторы подготови-
ли много сюрпризов, связанных с 
вашим сложным рельефом. Тут, 
например, ребята на скорость спу-
скались с высоты при помощи 
страховки, балансировали на ка-
чающемся бревне, подвесной сетке, 
преодолевали условную переправу, 
но я был за них всегда спокоен, 
– делится руководитель команды 
Сергей Филатов. – На этих сорев-
нованиях мы представили только 
старшую возрастную группу. Они 
все самостоятельные, тренирован-
ные, самоотверженные и сильные, 
готовые прийти на помощь в лю-
бую минуту. Я бы не только с ними 
пошел в разведку, но и спокойно 
доверил каждому свою жизнь.

– Мы тоже старались выло-
житься полностью, преодолеть се-
бя, чтобы защитить честь своего 
региона, – говорят участники ко-
манды из Ростовской области Мак-
сим Лобода и Андрей Байстрен-
ко. – Конечно, все хотят выиграть 
и дойти до конца, выдержать все 
дни испытаний, но вот этот уро-
вень оказался такой масштабный. 
Мы никогда раньше не ходили так 
долго, не несли на себе так много, 
но это было настолько интересно 
и увлекательно, что все трудности 
просто отошли на второй план. 

Через несколько дней опреде-
лят победителей соревнований. По 
оценке судей, уже есть явные ли-
деры, но нет проигравших – полу-
ченные знания  останутся с ребя-
тами навсегда. Ведь они преодо-
лели маршруты, которые по плечу 
не каждому взрослому. Но главное 
– продемонстрировали отличную 
спортивную подготовку, умение 
работать в команде и навыки, не-
обходимые не только будущим спа-
сателям, но и каждому человеку.

  Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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Тему местного эта-

па – «Писатели земли 
иркутской » – посвятили 
85-летию региона и юби-
леям известных писателей 
(Евгения Евтушенко, Ва-
лентина Распутина, Алек-
сандра Вампилова). 

Приглашение на об-
ластной тур получи-
ли 24 победителя и при-
зера регионального этапа 
всероссий ской  олимпиады 
школьников по русскому 
языку, литературе, обще-
ствознанию, истории и 
мировой  художественной  
культуре. Для них в центре 
«Персей» организовали 
профильную интенсивную 
смену. В течение двух не-
дель вузовские преподава-
тели из Иркутска читали 
ребятам лекции по исто-
рии и литературе. За день 
до финала одиннадцати-
классники написали эссе, 
результаты которого учи-
тывались при подведении 
общих итогов. 

В составлении вопросов 
для викторины были задей-
ствованы педагоги, которые 
вели профильную смену. 
Один из них – Иван Попов, 
краевед Иркутской област-
ной библиотеки им. Молча-
нова-Сибирского. 

– Для нас было важно, 
чтобы вопросы подразуме-

вали не четкий ответ, как в 
математике, а давали воз-
можность ребятам поде-
литься своими размышле-
ниями, чтобы школьнику 
можно было, даже не зная 
точного ответа, логически 
добраться до правды, по-
пасть в точку, – поделился 
он.

Иван Попов обратил 
внимание на тенденцию: 
ребята хорошо справляются 
со сложными вопросами, 
но заваливают простые: 

– Например, не могли 
сказать, как раньше име-
новался Иркутский острог, 
хотя мы с ними говорили, 
что сначала он называл-
ся Яндашским, по имени 
местного князя Яндаша... 
Зато прекрасно отвечали на 
вопросы про БАМ, ГЭС и 
другие стройки.  

Судил игру и оценивал 
ответы «ареопаг», кото-
рый возглавил министр 
образования региона Мак-
сим Парфенов. Дистанци-
онно за ходом викторины 
следила координатор этого 
всероссийского олимпи-
адного движения Карина 
Князева.

– Ребята, вы – перво-
проходцы замечательного 
проекта «Умницы и ум-
ники» у нас в регионе. В 
«Персее» вы общаетесь с 
лучшими представителя-

ми регионального педаго-
гического сообщества, со 
сверстниками, проверяете 
свои знания, возможности. 
Все это повлияет на вашу 
уверенность и успешность 
во взрослой жизни, – об-
ратился к участникам ин-
теллектуальной олимпиа-
ды Максим Парфенов. 

В роли ведущего олим-
пиады выступил Сергей 
Шмидт, кандидат истори-
ческих наук, доцент кафе-
дры мировой истории и 
международных отноше-
ний исторического факуль-
тета ИГУ. Перед началом 
игры он напомнил участ-
никам правила: 

– По желтым дорожкам 
разрешено передвигаться 
при правильном ответе на 
вопрос. Ошибиться можно 
только один раз. Тот, кто 
ошибется два раза, займет 
место в зрительном зале. 
Всего будет три этапа, в 
каждом – по три вопро-
са. Если участник не смог 
дать правильный ответ, это 
право передается зрителям 
в зале. 

София Филиппова из 
иркутского лицея № 3 ни 
разу не ошиблась и вошла в 
четверку победителей. Она 
– призер регионального 
этапа олимпиады по лите-
ратуре, призер всероссий-
ской олимпиады Россий-

ского государственного гу-
манитарного университета 
по литературе, победитель 
всероссийского конкур-
са молодежных проектов 
«Моя страна – моя Рос-
сия», обладатель Гран-при 
международного медиафо-
рума «Артек». София пла-
нирует связать свою жизнь 
с журналистикой. Передачу 
«Умницы и умники» смо-
трела с детства, но и по-
думать не могла, что когда-
нибудь сама окажется сре-
ди участников: 

– По телевизору ребята 
всегда мне казались очень 
умными и эрудированны-
ми, их ответы были на-
столько полными, что я ни-
когда не мечтала оказаться 
на их месте... Когда вы-
ходишь на дорожку, испы-
тываешь небольшой страх, 
но поддержка зала придает 
уверенности. Я знала от-
веты на все вопросы игры, 
кроме одного – про очерк 
Распутина, но этот вопрос 
достался не мне. 

Также на все вопросы 
олимпиады ответила пра-
вильно Анастасия Хромо-
ва, одиннадцатиклассница 
гимназии № 44 Иркутска, 
лауреат конкурса чита-
тельских эссе «Молодеж-
ная книга», призер регио-
нального этапа олимпиады 
по мировой художествен-

ной культуре и победитель 
регионального этапа олим-
пиады по литературе. 

– Я считаю, мой успех 
– наполовину закономер-
ность, наполовину – удача. 
Результат превзошел мои 
ожидания. Мне очень по-
могла подготовка на про-
фильной смене. Я старалась 
запоминать все, что гово-
рили на лекциях, – поде-
лилась гимназистка. 

Третий финалист – Ар-
тем Селиверстов, учащий-
ся Центра образования № 
47 Иркутска, призер регио-
нального этапа олимпиады 
по истории, призер заклю-
чительного этапа олимпи-
ады «Высшая проба» по 
обществознанию. 

– Программу «Умницы 
и умники» смотрел класса 
с седьмого, всегда с боль-
шим интересом. Был при-
ятно удивлен, когда меня 
пригласили в «Персей». 
Сразу же начал изучать 
произведения авторов Ир-
кутской области, кое-что 
дочитывал уже здесь, на 
смене. Конечно, хочется 
сказать огромное спасибо 
преподавателям. Знания, 
которые они дали, очень 
помогли, кое-где были да-
же решающими. Теперь 
– федеральный этап. Есть 
шанс, пусть и не большой, 
стать студентом МГИМО. 
Это было бы при моем кру-
ге интересов замечатель-
ным вариантом. Поступать 
в любом случае планирую в 
Москве, – пояснил Артем. 

Четвертая финалистка –
Лана Науржанова, ученица 
школы № 18 Братска, при-
зер регионального этапа 
олимпиады по литературе, 
испанскому и английскому 
языкам, победитель регио-
нального литературно-ис-
следовательского конкур-
са «Валентин Распутин и 
Александр Вампилов», по-
луфиналист «Большой пе-
ремены». А еще она – вы-
пускница мастерской Алек-
сандра Виноградова по ки-
норежиссуре, именно это 
направление рассматрива-
ет для будущей профессии. 

– На дорожке я ответила 
только на один вопрос, но 
когда заняла место в зри-
тельном зале, решила: без 
победы я отсюда не уйду, 
и старалась максимально 
себя проявить, – рассказала 
старшеклассница. – Спаси-
бо всем ребятам, в течение 
двух недель здесь был осо-
бый «микроклимат»: все 
жаждали знаний, друг дру-
га поддерживали, делились 
опытом... Это было очень 
здорово! 

В ноябре все четыре по-
бедителя регионального 
этапа станут участника-
ми всероссийской «Теле-
визионной гуманитарной 
олимпиады школьников 
«Умницы и умники», ко-
торая пройдет в Москве.

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

БРАЗОВАНИЕ

«Я знала ответы 
на все вопросы» 
Школьники Приангарья поедут 
на телевизионную олимпиаду   
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  СПОРТ  В детстве 
ребенку нужно 
дать возможность 
попробовать больше 
разных видов спорта, 
чтобы выбрать 
занятие по душе. 
Такой совет родителям 
дает иркутский 
профессиональный 
волейболист Федор 
Гидаспов. Три года 
назад он открыл 
Школу волейбола, где 
сейчас занимается 650 
детей. Мы поговорили 
со спортсменом о 
его становлении в 
качестве социального 
предпринимателя и 
общественного деятеля.

– Волейбол – это командный 
вид спорта, который развивает не 
только физические качества, но и 
навыки коммуникации. Уже че-
рез несколько месяцев регулярных 
тренировок ребенок становится 
настойчивее и целеустремленнее, 
учится взаимодействию и нахо-
дит новых спортивных друзей, – 
говорит Федор Гидаспов.

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ СЕМЬЯ

Он сын известных волейболи-
стов – мастеров спорта СССР: зна-
менитого тренера Сергея Гидаспо-
ва, двукратного чемпиона мира 
среди полицейских, игрока Выс-
шей лиги СССР и трехкратного об-
ладателя кубка Сибири и Дальнего 
Востока и Луизы Арифовой, сто-
явшей у истока создания женских 
волейбольных команд – иркут-
ской «Ангары» и Улан-Удэнской 
«Хара Морин». Луиза Жанмир-
заевна провела на посту главного 
тренера ЖВК «Ангара» 16 лет, и 
именно в период ее работы ко-
манда достигла самых высоких 
спортивных результатов. 

С детства Федор тренировался 
в детско-юношеской спортшколе, 
ездил с родителями на трениров-
ки и сборы. В 14 лет выступал за 
иркутскую команду «Динамо», а 
в 15 переехал в Красноярск, что-
бы играть в молодежной коман-
де Высшей лиги «А» чемпионата 
России, куда были приглашены 
ребята со всех регионов. 

– Началась самостоятельная, 
взрослая жизнь, – вспоминает 
наш герой. – Мы жили без роди-
телей вшестером в трехкомнат-
ной служебной квартире, ходили 
в школу и много тренировались. 
Затем я поступил в Сибирский 
федеральный университет и вы-
ступал за красноярскую команду 
«Дорожник», игравшую в Выс-
шей лиге «А» чемпионата Рос-
сии. Моя первая специальность 
– «Социальная работа», вторая 
– «Экономика и управление на 
предприятии», красный диплом. 

В 2001 году он стал участни-
ком первых молодежных Олим-
пийских игр в Москве и через два 
года – победителем Сибириады в 
Томске. В 2007-м получил сере-

бро на Европейских Студенческих 
играх в Хорватии и был отмечен 
как лучший нападающий. С 2010 
по 2012 годы выступал за коман-
ды Суперлиги чемпионата России: 
«Динамо-Янтарь» (Калининград) 
и «Локомотив-Изумруд» (Екате-
ринбург). После травмы колена, 
потребовавшей длительного лече-
ния, продолжил играть в коман-
дах «Нова» (Новокуйбышевск) и 
стал серебряным призером На-
циональной лиги Республики Ка-
захстан в составе ВК «Алматы». 
Вернувшись в Иркутск, снизил 
профессиональные спортивные 
нагрузки и открыл линию по про-
изводству спортивного питания. 
Работал в крупной компании, где 
познакомился с супругой Алек-
сандрой. У Гидасповых трое детей 
– трехлетняя дочь и сыновьям-
двойняшкам еще нет года.  

СОЦИАЛЬНЫЙ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Чтобы играть в волейбол на 
профессиональном уровне, необ-
ходим высокий рост. У нашего 
героя он – два метра.  

– К сожалению, когда дети хо-
тят записаться в секцию волейбо-
ла в спортшколах, тренеры могут 
отказать им, если их родители 
маленького роста. В нашей школе 
мы даем возможность занимать-
ся всем детям, – отметил Федор. 
– Мы выстраиваем систему под-
готовки: дети получают возмож-
ность тренироваться у опытных 
и квалифицированных тренеров, 
участвуя в матчах нашей Лиги, 
получают игровой опыт и повы-
шают свой уровень на спортив-
ных сборах в лагере.

Первое отделение школы во-
лейбола он открыл в 2019 году на 
базе иркутской гимназии № 2, в 
которой учился сам. Сейчас за-
нятия ведутся на площадках де-
сяти спортзалов – семи иркутских 
общеобразовательных школ и в 
трех залах физкультурно-оздоро-
вительных комплексов.

– Обстоятельства сложились 
так, что мама завершила работу 

главным тренером ВК «Ангара». 
Я со своей стороны считал необ-
ходимым, чтобы она продолжи-
ла заниматься любимым делом, 
которому посвятила всю жизнь. 
Так появилась наша школа, – про-
должает Федор. – Специалисты, 
которые по-настоящему разбира-
ются в волейболе и имеют педаго-
гические навыки, это настоящий 
«золотой волейбольный актив» 
любой спортшколы. Сейчас у нас 
работают 14 тренеров, в том числе 
мой папа.

В открытии собственного дела 
Федору помог опыт лидера в про-
екте «Команда больших возмож-
ностей», в котором он участвовал, 
работая в крупной компании. В 
2020 году его школа стала лучшим 
проектом социального предпри-
нимательства Иркутской области 
в сфере здорового образа жизни, 
физической культуры и спорта.

– Защищая свой проект, я го-
ворил о том, что через год плани-
рую, чтобы у нас занималось 400 
детей, а на тот момент было всего 
70. И жюри отнеслось к этому 
довольно скептически, ссылаясь 
на невозможность заинтересовать 
такое большое количество детей 
волейболом. По итогу в мае 2022 
года у нас занималось 650 детей, а 
с сентября планируются к откры-
тию две новых школьных секции 
в Ленинском районе Иркутска. 

Организацию собственной во-
лейбольной лиги он считает про-
рывом в развитии:

– В соревнованиях приняли 
участие 52 наших команды, про-
ведено более 230 игр! К турниру 
мы привлекли профессиональных 
судей. Следующий сезон нашей 
Лиги стартует в конце октября. 
Создание собственной сборной – 
цель на ближайшие два года. 

ДОСТУПНЫЙ СПОРТ 

Также активно Федор Гидаспов 
занимается общественной дея-
тельностью, работая с автономной 
некоммерческой организацией 
«Межрегиональный центр раз-
вития волейбола», которая в этом 

году приступила к реализации 
двух проектов. Первый – бесплат-
ные занятия с детьми из сельской 
местности и детьми-инвалидами. 
С нового учебного года для ре-
бят из Шелеховского и Иркутско-
го районов при поддержке Фонда 
президентских грантов будут ор-
ганизованы волейбольные секции 
на базе физкультурно-оздорови-
тельных комплексов. 

– В сельской местности дефи-
цит спортивных секций и спор-
тивных кадров, недостаточно 
развита инфраструктура. А ведь 
именно в школьном возрасте за-
кладываются осознанные при-
вычки и культура здорового обра-
за жизни. Профессиональное со-
провождение и современный под-
ход к физическому воспитанию 
детей помогут увлечь волейболом 
сельских ребятишек, – считает 
Федор.

Второй проект выиграл на кон-
курсе «Губернское собрание обще-
ственности» и поможет подгото-
вить тренерский резерв по адап-
тивному волейболу для работы с 
детьми 10–16 лет с отклонениями 
физического состояния здоровья, 
в том числе с детьми с менталь-
ными нарушениями развития. 

– Еще до подачи заявки мы 
начали тренировки на базе ФОК 
«Лидер» в Иркутске для группы 
детей с ментальными и двига-
тельными нарушениями разви-
тия, – пояснил Федор. – Проект 
рассчитан на девять месяцев, по-
стоянно заниматься будут около 
20 детей с родителями. Проведем 
переподготовку двух своих тре-
неров. Для нас это первый шаг в 
популяризации спорта абсолютно 
для всех и формированию уважи-
тельного отношения среди под-
растающих спортсменов к дости-
жениям сверстников с особенно-
стями физического и ментального 
развития. Это шанс для таких 
детей научиться справляться с 
трудностями, проявлять характер 
и упорство. 

  Ольга ЖАРКОВА
Фото: архив Федора Гидаспова

«Любовь к волейболу 
– это на всю жизнь»

СВОЕ ДЕЛ
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   ДОРОГА В ПОСЕЛОК

Самый длинный в России Северомуйский 
тоннель строили четверть века. Длина его до-
стигает 15 343 метров. 

– В 1976-м на БАМ уехали братья моего мужа. 
Один из них – Юра – прожил там год и сосватал 
на стройку нас. Весной 1978 года мой супруг Саша 
поехал в поселок Северомуйск в Бурятию, где в те 
годы строился большой Северомуйский тоннель, 
– вспоминает Тамара Владимировна.

Мужчина проработал до ноября, а после при-
ехал в Нижнеудинск за семьей. К тому времени у 
Шелковниковых подрастала шестилетняя дочка.

Дорогу до Северомуйска Тамара Владими-
ровна будет помнить до конца своей жизни. До 
места назначения можно было добраться только 
самолетом. Поездом семья доехала до Улан-Удэ, 
потом долетели до Нижнеангарска. Самолет-
кукурузник до Северомуйска в эти дни не летал 
из-за непогоды.

Трое суток пара с ребенком просидела в аэро-
порту. Муж нервничал – короткий отпуск закан-
чивался, нужно было выходить на работу.

Существовала трасса, проложенная через гор-
ный перевал. По ней везли грузы, но людей во-
зить было категорически запрещено – опасная 
дорога не предназначалась для путешествий.

– Муж и еще две семьи с детьми договори-
лись с водителем, который возил почту в крытом 
автофургоне. Тот согласился взять нас до Севе-
ромуйска. Машина была забита коробками, по-
сылками, и лишь небольшое пространство было 
у входа: сантиметров 70. Мы ехали 300 км стоя, 
в темноте, плотно прижавшись друг к другу. 
Мужики детей держали на руках. Когда проеха-
ли половину пути, машина свернула в поселок и 
разгрузила часть вещей. Стало полегче. Детей мы 
положили на коробки, а сами продолжали ехать 
стоя. Анекдоты рассказывали, шутили. В туалет 
не ходили, терпели. Так и доехали, – улыбается 
Тамара Владимировна. – Никакого страха и ра-
зочарования не было, встретили нас очень при-

ветливо. Народ там был молодой, дружелюбный. 
Все было интересно и сложилось очень благопо-
лучно для нас.

   СТРОИТЕЛИ-ГЕРОИ

В Северомуйске молодую семью определили 
на жительство в барак. Был ноябрь, уже глубокая 
для Бурятии зима. Стояли холода, температура 
воздуха достигала минус 55 градусов. 

– Я была штукатуром-маляром. Мы строили 
дома и больничный комплекс. Работы выполня-
ли разные, не всегда по специальности. Нас по-
рой отправляли в лес ошкуривать бревна, рубить 
сучья. Супруг Александр Евгеньевич работал 
спасателем в подразделении военизированной 
горноспасательной части. По первому сигналу 
группа выезжала для спасения рабочих, задей-
ствованных на строительстве тоннеля.

А случаев трагических было немало. Про-
ходку тоннеля рабочим пришлось вести едва 
ли не в самых сложных в мире, не встречав-
шихся раньше тектонических, гидрографи-
ческих и радиационных условиях. Не спасала 
даже самая современная импортная техника. 
Проходчикам удавалось не только преодолеть 
тяготы и опасности, но и новаторски решить 
сложные технические задачи. Но и ЧП случа-
лось немало.

– Завезли огромную емкость в тоннель, ци-
стерну после горючих веществ толком не про-
мыли и там начали делать сварку. Произошел 
взрыв, сварщик погиб на месте. И мой муж с 
товарищами выдвигались на подобные ЧП. Они 
получали кислородные маски, баллоны, а если 
находили живого человека, и ему требовалась 
кислородная маска, горноспасатель был обязан 
свою отдать пострадавшему, – вспоминает Та-
мара Владимировна.

По трассе тоннеля было выявлено четыре 
тектонических разлома шириной от пяти до 900 
метров. Приток воды из этих разломов доходил 
до нескольких сотен кубометров в час. Часто по-
ступала вода повышенной температуры.

– Строители подрезали скалу, когда выбирали 
горную породу. Пошла вода, и горноспасатели 
видели, как импортная машина, кувыркаясь, 
словно спичечный коробок, неслась по течению. 
Ее тащил огромный поток грязи. После таких 
случаев муж с товарищами выезжали на спа-
сение людей. Прокладка тоннеля была тяжелой 
работой. Горная порода не сдавалась, попадались 
очень сложные участки. Все эти люди – строите-
ли, были героями. 

   МЕДВЕДИ НА УЛИЦАХ

Особенно было тяжело жить в первую зиму – 
по поселку ходили медведи, которые не смогли 
залечь в спячку из-за пожаров в баргузинской 
тайге. Было много шатунов, они стремились к 
человеческому жилищу, копались в мусорных 
баках, искали еду.

– Медведи обычно ходили по ночам. Было 
страшно утром, выйдя из дома, обнаружить 
следы животных. Мы, конечно, вызывали мили-
цию. Был такой случай, когда медведя застрели-
ли на территории детского сада, – рассказывает 
собеседница.

Как-то один из знакомых шел на работу в 
тоннель. Расстояние между двумя микрорайо-
нами поселка было несколько километров. Мо-
роз, холодно, впереди маячит непонятная фигу-
ра. Мужчина кричит: «Эй, стой, меня подожди, 
вместе пойдем». Собеседник молчит. Мужчина 
его догоняет и снова кричит. И когда поравнялся 
с неясной фигурой, та в ответ зарычала. Увидев 
медведя, незадачливый попутчик развил такую 
скорость в беге, которой позавидовал бы любой 
легкоатлет. 

– С нами работали в основном строители из 
Украины. Такие веселые, красивые, жизнера-
достные были люди. А как они пели! – вспоми-
нает наша героиня. – Так получилось, что мы все 
потеряли связь друг с другом. Может быть, если 
бы мы подольше поработали там… Но местный 
климат моим детям не подходил, пришлось 
уехать. Там была большая радиация, никому не 
разрешалось больше трех лет находиться в по-
селке. Также там была высокая сейсмичность, 
потряхивало нас хорошо. Еще были родоновые 
ванны, мы их бесплатно принимали. А как пре-
красно белье в таких ваннах отстирывалось! 

   БАМ – ЭТО НАВСЕГДА 

Первый поезд по Северомуйскому тоннелю 
прошел 21 декабря 2001 года, но окончательно он 
был открыт только два года спустя – 5 декабря 
2003 года.

– Сегодня я вспоминаю свой Северомуйск. 
Мне снится, что возвращаюсь туда, но уже в но-
вый современный поселок, – признается Тамара 
Шелковникова. – В то же время вижу во сне наш 
барак, где мы жили. Просыпаюсь и думаю: с ка-
ким бы желанием я туда съездила, посмотрела 
– как там сейчас живут люди.

В семье Шелковниковых в 1979 году родились 
двойняшки Владимир и Евгений – дети БАМа. 
По возвращении в Нижнеудинск Тамара Влади-
мировна работала в торговле, а потом пошла в 
пожарную охрану. Была инструктором, а затем 
возглавила местное отделение Всероссийского 
добровольного пожарного общества. 

С бамовцами, которые работали на других 
участках, она встречается и поныне. Коллеги 
собираются, общаются, поют песни своей мо-
лодости, рассматривают старые фото. Великая 
стройка в их сердцах все еще продолжается. БАМ 
– это навсегда.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото: архив семьи Шелковниковых 

«Мне снится, что 
я возвращаюсь 
в Северомуйск…»

 ИСТОРИЯ  Северомуйский тоннель 
– сложное инженерное сооружение, 
легендарная стройка БАМа, не имеющая 
аналогов не только в России, но и в 
мире. В возведении этого гиганта 
есть труд жителей Нижнеудинска 
Тамары Владимировны и Александра 
Евгеньевича Шелковниковых.
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Специалисты отделения 
помогают гражданам по-
жилого возраста форми-
ровать позитивный образ 
старения, вовлекая их в 
социокультурную деятель-
ность. Забота о досуге как 
средстве и методе сохра-
нения здоровья – одно из 
главных направлений в ра-
боте с пожилыми людьми. 
В настоящее время для до-
стижения этих целей реа-
лизуются проекты по ак-
тивному долголетию «Здо-
ровый образ жизни – путь 
к долголетию», в рамках 
которого организован клуб 
«Тренажер ума и тела». 

Для правильного выбора 
тематики занятий и орга-
низации досуга специали-
сты по социальной работе 
выясняют интересы по-
жилого человека, выявля-
ют настоящие и прошлые 
увлечения, наклонности и 
предпочтения, предлага-
ют варианты возможных 

форм творческой деятель-
ности. 

В клубе «Тренажер ума 
и тела» профилактика за-
болеваний и нарушений 
когнитивной сферы проис-
ходит на занятиях танца-
ми, физической культурой, 
ментальной гимнастикой с 
использованием тренаже-
ров.

Прогулки на свежем воз-
духе по организованному 
терренкуру были и остаются 
востребованным, а главное 
– способствующим укре-
плению здоровья времяпро-
вождением.

Подобная активность 
ведет к мотивированно-
му переходу от потреби-
тельской и созерцательной 
формы деятельности к ак-
тивной и производитель-
ной. 

Пожилой человек осоз-
нанно подходит к выбору 
занятий, отвечающих спо-

собностям, задаткам и ув-
лечениям. Использование 
специалистами досуговых 
технологий помогает пен-
сионерам освоить навыки 
общения, необходимые в со-
циокультурном окружении. 

В современном мире как 
среди специалистов здра-

воохранения и социальной 
сферы, так и среди простых 
обывателей остро стоит 
вопрос решения проблем, 
связанных с деменцией, 
с нарушением когнитив-
ных функций. Замечая у 
себя снижение умственной 
работоспособности, ухуд-

шение памяти, внимания, 
пожилые люди начинают 
волноваться, сравнивать 
сегодняшнее состояние с 
исходным, что, конечно, 
не может не отразиться на 
эмоциональном и общем 
психологическом состоя-
нии. Психолог отделения 
предлагает им тренировать 
мозг. Так в рамках работы 
клуба «Тренажер ума и те-
ла» применяется техника 
нейробики, иначе аэробика 
для нейронов – комплекс 
упражнений для мозга, 
напоминающий принцип 
«создай себе трудности». 
Создавая трудности, специ-
алисты отделения вместе с 
пожилым человеком тре-
нируют мозг и тело, чтобы 
никогда не столкнуться с 
проблемой деменции. 

Реализация программ и 
проектов активного долго-
летия в отделении днев-
ного пребывания имеет 
многофакторное влияние 
на пожилого человека, спо-
собствует переключению 
мышления на оздоровле-
ние.

Эта идея принадлежит творческой команде Русского нацио-
нального благотворительного общественного фонда им. свя-
тителя Иннокентия (Иркутского), молодежных активистов 
региона и регионального отделения ДОСААФ. Проект под-
держан президентским фондом культурных инициатив. Орга-
низаторы решили использовать стремление молодежи к со-
временным технологиям и предоставить ей интерпретацию 
подвига земляков в формате цифрового сторителлинга. Они 
популяризируют исторический материал среди молодежи 
через соцсети и видеохостинги, таргетированную рекламу и 
рекламу в общественном транспорте. К работе над проектом 
привлечены волонтеры из числа молодежных активистов ре-
гиона. Материалы для роликов собирают из открытых источ-
ников, библиотек и архивов.
– Цифровизация открывает новые возможности для патрио-
тического воспитания детей и молодежи. Цикл видеороликов 
об иркутянах-героях Приангарья приобщит молодежь к изу-
чению локальных историй и окажет положительное влияние 
на формирование собственной гражданской идентичности. 
А еще станет своеобразным подарком для жителей региона к 
85-летию Иркутской области, потому что обновит сложивший-
ся стереотип о методах патриотического воспитания. Цифро-
вой формат позволяет делать объемные материалы, интерес-
ные для восприятия, – говорит заместитель председателя РО 
ДОСААФ России Иркутской области Сергей Усов. – Для ребят, 
которые сами являются соавторами и создателями роликов, 
это хорошая возможность изучить исторические нюансы, 
сформировать свое личное отношение к героям роликов. 
Русский национальный благотворительный общественный 
фонд им. святителя Иннокентия Иркутского создан в 2003 
году для оказания помощи образовательным и социальным 
учреждениям, а также адресной помощи семьям Иркутской 
области. Фонд принимает активное участие в различных спор-
тивных мероприятиях, а также готовит, печатает и распро-
страняет среди детей и молодежи издания патриотической 
тематики. Визитной карточкой фонда являются ежегодный 
фестиваль детского творчества «Сибирский калейдоскоп», в 
котором за эти годы приняли участие около 10 тыс. школьни-
ков Приангарья, и шоу силачей «Богатырь Байкала». Регуляр-
но фонд проводит исторические кинолектории, посвященные 
героям страны и значимым датам. 

  Ольга ЖАРКОВА 

Тренажер ума и тела

О ГЕРОЯХ – В ЦИФРОВОМ ФОРМАТЕ
  ПРОЕКТ  Сколько в Иркутской области Героев Советского Союза и полных 

кавалеров ордена Славы? Сколько женщин удостоены звания «Герой Советского 
Союза»? Ответы на эти и другие вопросы молодежь узнает благодаря проекту «Живые 
истории героев». Это полсотни видеофильмов – анимированных историй о героях 
Иркутской области.  

   ЗДОРОВЬЕЗДОРОВЬЕ  Отделение дневного пребывания граждан пожилого возраста и 
инвалидов Комплексного центра социального обслуживания населения Иркутска 
работает с 2005 года. Решать проблему одиночества пенсионеров тогда и сейчас 
помогает правильно организованный досуг. Он способствует хорошему настроению, 
дает ощущение удовольствия и радости, возможность почувствовать физическое и 
психологическое удовлетворение. В отделении реализуются проекты, направленные 
на создание мотивации к здоровому образу жизни и активному долголетию. 

ЗАПИШИТЕ 
ТЕЛЕФОН

Приглашаем всех 
желающих продлить активное 

долголетие в отделении дневного 
пребывания граждан пожилого 

возраста и инвалидов по адресу: 
Иркутск, ул. Карпинская, 96,

 тел.: 779-072, 779-498, 768-072.

Иркутских Иркутских 
пенсионеров пенсионеров 

учат активному учат активному 
долголетиюдолголетию



OGIRK.RU22 27 июля 2022 № 82 (2428) ИСКУССТВ

В этом году Алексей Ор-
лов отмечает творческий 
юбилей – 15-летие на сцене 
Иркутского академического 
драматического театра им. 
Н.П. Охлопкова. О своих ро-
лях, увлечениях и планах 
он рассказал в интервью га-
зете «Областная».

  Алексей, с чего начался 
ваш путь в творчестве?

– С самого детства я был 
очень активным, играл на 
разных музыкальных ин-
струментах и рос в творче-
ской атмосфере, мой отец 
и брат – профессиональ-
ные художники. Отец часто 
играл и пел на баяне. Он то-
же человек разносторонний. 
Вообще у меня вся семья 
творческая. Мама когда-то 
играла на аккордеоне, се-
стра училась на скрипке, 
братья часто брали в руки 
музыкальные инструмен-
ты. Музыка в нашем до-
ме звучала очень часто: то 
из бобинника, то из про-
игрывателя, то во время за-
столий – из глубины души 
родных и близких.

В четыре года папа на-
учил меня играть рок-н-
ролл и цыганочку на фор-
тепиано, мы, кстати, игра-
ли в четыре руки. А в семь 
лет я подобрал первую пес-
ню на гитаре. В связи с та-
кими способностями пошел 
в первый класс в гимназию 
с музыкальным уклоном в 
Чите, отучился там два го-
да, а потом у меня умер дед, 
и нам пришлось переехать 
в деревню. Там я пошел 
в музыкальную школу по 
классу фортепиано, учился 
какое-то время, пока мне 
не дали огромное произве-
дение – листов на 20! Тогда 
я пришел к маме и сказал, 
что интерес к фортепиано у 
меня внезапно пропал. Она 
не стала настаивать, и на 
этом мой профессиональ-
ный музыкальный путь за-
кончился. Но я по натуре 
был творческим, заводным 
и общительным парниш-
кой. Все говорили: «Ой, 
артист!». Поэтому неуди-
вительно, что после окон-
чания девяти классов я по-
ехал в Иркутск поступать в 
театральное училище. Тем 
более, что мой брат был уже 
студентом Иркутского ху-
дожественного училища. Но 
меня не взяли на курс Ген-
надия Шапошникова из-за 
маленького роста.

  Наверное, обидно было?

– Конечно, я даже пом-
ню – заплакал. Кстати, по 
той же причине отказали 
будущему артисту ТЮЗа 
и Новой драмы Жене Ста-
рухину. Мы оба были ма-
ленького роста. Нас двоих 
вызвали и сказали: сначала 
подрастите, а потом при-
езжайте. Мы вышли из за-
ла и оба проронили скупые 
мужские слезы. Было так 
обидно, потому что мы уже 
подружились со всеми ре-
бятами. Я вернулся домой 
и решил оканчивать вечер-
нюю школу экстерном, что-
бы на следующий год снова 
поступать. Но через полгода 
повез брату в Иркутск кар-
тошку и зашел в училище 
поздороваться с ребятами. 
Встретил Александра Ана-
тольевича Булдакова, ко-
торый был на этом курсе 
мастером. Он меня узнал, 
сказал: ты вроде подрос! 
Оказалось, что был объяв-
лен дополнительный набор, 
и меня приняли на курс. 
Потом на следующий год 
Женя Старухин приехал и 
удивился, что я уже учусь, 
ведь мы договорились вме-
сте поступать. 

  Как вам давалась учеба в 
театральном училище?

– Я учился не очень при-
лежно, даже на втором кур-
се хотел уходить: у меня 
было много долгов, особен-
но по литературе. Я ведь 
мальчик из деревни, кото-
рый предпочитал гонять 
на мотоциклах и ходить на 
рыбалку, а не книжки чи-
тать. Но мои мастера На-
талия Васильевна Королева 
и Александр Анатольевич 
Булдаков переубедили меня 
бросать. За что им огромное 
спасибо! Так я окончил те-
атральное училище и при-
шел в театр Охлопкова, это 
был целевой набор. Хотя мы 
начали выходить на сцену 
с третьего курса. Сначала 
играли в спектакле «Хо-
зяйка гостиницы», потом 
в «Завтра была война» и в 
«Простой истории».

  Рады, что судьба связала 
вас именно с драмтеа-
тром?

– Конечно, я благодарен 
судьбе, что все именно так 
сложилось. За эти 15 лет бы-
ло очень много полезного. 
Ярких ролей, интересных 
знакомств и, самое глав-

ное – колоссального опыта. 
Приятно работать и учиться 
у замечательных, маститых 
профессионалов, коих в на-
шем театре немалое коли-
чество. 

  В прошлом году вы по-
ступили на режиссуру в 
институт имени Бориса 
Щукина. Решили сменить 
профессию?

– Нет, я пошел учиться, 
чтобы развиваться. Когда 
ты работаешь в одном месте 
много лет, тебе в какой-то 
момент начинает казать-
ся, что ты все знаешь и 
все умеешь. На самом деле 
это большое заблуждение! 
Это ловушка, из которой 
многие не могут выбраться 
до конца творческого пу-
ти. На первой сессии я по-
нял, что многие элементы 
школы уже забыл. Понятно, 
что у меня есть опыт, но 
оказывается, что во многих 
аспектах возникают пробе-
лы. Сначала я очень на себя 
разозлился и протестовал, 
но теперь благодарен, что 
у меня появилась возмож-
ность все это заново пере-
осмыслить. 

  А спектакли ставить 
планируете?

– У меня уже был опыт 
работы над спектаклем, 
когда нужно было вводить 
новых артистов в «Евге-
ния Онегина». Мне дове-
рил это бывший главный 
режиссер театра Геннадий 
Викторович Шапошников. 
Со «Смертельным номе-
ром» было уже посерьез-
нее – именно работа над 
спектаклем. А потом, когда 
Шапошников ушел с поста 
главного режиссера, меня 
назначили ответственным 
за некоторые спектакли. Но 
если говорить об актерской 
профессии – я не собира-
юсь уходить, ведь я еще не 
наигрался! Сейчас для меня 
учеба – это развитие в про-
фессии. Глоток свежего воз-
духа, для того, чтобы плыть 
дальше. И еще, наверное, 
мне хотелось какие-то ве-
щи узнать поближе, чтобы 
на профессиональном язы-
ке разговаривать с режис-
серами. 

  Сейчас у вас изменилось 
отношение к литерату-
ре?

– Конечно, я полюбил 
читать. Заново открыл для 

Алексей Орлов: 
Музыка живет во мне всегда!

  ГОСТЬ НОМЕРА  Его актерский диапазон необычайно широк: 
от героических Ромео и Чацкого до характерных Фердыщенко и 
Корзухина. Алексей Орлов – артист, за которым очень интересно 
наблюдать в разных ролях. Наверное, поэтому всегда особенно 
ждешь его появления на сцене, ведь он способен удивлять. 
Развеселить там, где не ждешь, нащупать неожиданную глубину 
в образе и вызвать сочувствие даже к отрицательному герою. 

  Настоящий театр должен делать людей 
лучше, побуждать задуматься о важном, 
о главном. Мне кажется, человек 
становится чище после некоторых 

спектаклей нашего театра. Например, после 
«Последнего срока» или недавней премьеры «Кое-
что о том самом и не только». Я испытал настоящее 
счастье, посмотрев ее. И таких спектаклей должно 
быть больше!
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  ЗНАЙ НАШИХ!  
Юность, обаяние, 
дерзость. 14-летний 
школьник Алексей 
Хартанов из села 
Бильчир Осинского 
района стал лучшим 
актером сезона 
2021/2022 по версии 
всероссийской 
юниор-лиги КВН в 
Москве.

Битва была нелегкой – 
участие в играх приняли 19 
команд из разных регионов 
страны. В финальной игре 
участвовали шесть команд 
– «Ля Рошель» (Самара), 
«Осторожно, дети» (Снеж-
ное, ДНР), «Матрешка» 
(Краснодар), «Престиж» 
(Пермь), «БМ» (Иваново) 
и «Дети Прибайкалья» 
(село Бильчир, Иркут-
ская область). Бильчирские 
школьники получили пра-
во выступить в финале по-
сле блестящей игры в 1/2 
финала. 

Свое восхождение в 
звезды Алексей начал со 
школьной команды КВН: 

– К нам в школу приехал 
Чингиз Аркадьевич Матха-
лов, тоже игрок клуба. Он 
искал веселых, активных, 
смешных. С юмором у ме-
ня все хорошо. Мы нача-
ли играть в школе, сделали 
удачное выступление. По-
том поехали в Осу на «КВН 
на Ангаре», где заняли 
второе место. Еще высту-
пали в городе Зиме на по-
луфинале области, где то-
же стали вторыми. Осенью 

прошлого года была поездка 
в Анапу на 10-й Междуна-
родный фестиваль КВН, а 
уже потом нас пригласили 
в юниор-лигу.

Четвертьфинал всерос-
сийской юниор-лиги КВН 
состоялся в декабре 2021 
года. Все последующие по-
беды позволили сибиркам 
пробиться в финал.

Приз победителя Алек-
сею вручали именитые рос-
сийские кавээнщики, в том 
числе землячка, член ир-
кутской команды «Раисы». 

– КВНом сын занима-
ется второй год, – рас-
сказывает папа Вячеслав 
Хартанов. – Команда Биль-
чирской средней школы 
добилась таких успехов 
впервые в истории. Ранее 
наши дети даже район-
ный этап никогда не выи-
грывали. В этом, конечно, 
большая заслуга руково-
дителя команды Чингиза 
Матхалова.

Любовь к КВН у Алеши, 
наверное, дело семейное. 
Папа Вячеслав Алексан-
дрович тоже играл в КВН 

во взрослой лиге Бильчи-
ра. Отстаивали честь по-
селка, района, побывали 
на всероссийских сборах. 
Профессиональным акте-
ром из той команды ни-
кто не стал, но игра так 
или иначе помогла всем 
подняться в жизни – од-
ни сейчас предпринима-
тели, другие – блогеры. Их 
всех до сих пор объединяет 
КВН.

Что касается Алеши, то 
в КВН никакого определен-
ного амплуа у него нет. Он 
может одинаково удачно 
сыграть простака, недоте-
пу, весельчака и мажора. 
На недавнем Сурхарбане 
юноша играл за команду 
Бильчира. Выступал и на 
столетнем юбилее Бохана. 
Парень планирует стать ак-
тером и сниматься в кино. 
Конечно, в комических ро-
лях. И кто знает, возмож-
но, о будущем бильчирском 
Чарли Чаплине мы еще ус-
лышим….

  Людмила ШАГУНОВА
Фото 
Алексея ГОЛОВЩИКОВА и 
vk.com/juniorkvn

Бильчирский Чарли Чаплин
Школьник из Осинского района стал лучшим Школьник из Осинского района стал лучшим 
актером всероссийской юниор-лиги КВНактером всероссийской юниор-лиги КВН

себя многие произведения 
школьной программы. На-
пример, запоем читал «Вой-
ну и мир» и другие произ-
ведения, не только класси-
ческой, но и современной 
литературы.

  А есть у вас роли, играть 
которые вам доставляет 
особое удовольствие?

– Это роль Соседа в 
«Простой истории», я ее 
играю со времен театраль-
ного училища. Очень глубо-
кий и душевный образ. Там 
есть тема человека, любви, 
деревни и еще много че-
го. Я очень любил играть 
Гамлета. Эта роль мне нра-
вилась тем, что там копать 
– не перекопать! Каждый 
спектакль открывал что-то 
новое. На самом деле мне 
очень повезло с ролями. Так 
складывались звезды! Еще 
я очень люблю играть ха-

рактерных персонажей. На-
пример, Фердыщенко.

  Есть образы на сопро-
тивление?

– Да, например, Чацкий. 
На мой взгляд, это не моя 
роль, я хотел сыграть Мол-
чалина. Хотя, когда начал 
копаться в образе Чацкого, 
обнаружил там много ин-
тересного. Или князь Бель-
ский в «Касатке» – тоже не 
мой персонаж. Я там совсем 
другой, непривычный для 
себя! Но на самом деле все 
это полезно. Со временем 
начинаешь это понимать. 
Ничто на свете не проис-
ходит просто так... 

  Мечтаете о каких-то ро-
лях?

– Нет, не мечтаю. Я как-
то просто к этому отно-
шусь, видимо, потому что 
у меня было много ролей. 

Легко расстаюсь со своими 
персонажами. Например, 
когда Василий Конев захо-
тел сыграть Гамлета, я лег-
ко согласился поменяться и 
сыграть Лаэрта.

  Вы счастливы в своей про-
фессии?

– Счастлив, когда сло-
жилась роль, когда все по-
лучается, когда команда 
складывается, и все заодно, 
когда мы ездим на гастро-
ли. А когда не получается, 
сомневаюсь.

  Думали, зачем вообще 
нужна эта профессия?

– На мой взгляд, настоя-
щий театр должен стараться 
делать людей лучше, заде-
вая высокие темы, побуж-
дать задуматься о важном, 
о главном. Мне кажется, 
человек становится чище 
после некоторых спектаклей 

нашего театра. Например, 
после «Последнего срока» 
или недавней премьеры 
«Кое-что о том самом и не 
только». Я испытал насто-
ящее счастье, посмотрев ее. 
И таких спектаклей должно 
быть больше! Или, напри-
мер, есть еще прекрасный 
спектакль «Холстомер», где 
мы играем в едином по-
рыве и относимся к этой 
постановке очень трепетно, 
вкладывая в него всю душу, 
пот и кровь. И зритель это 
чувствует! Я считаю, что в 
каждом театре должно быть 
больше таких постановок. 
Конечно, нужны и комедии, 
и легкие спектакли, ведь 
большинство зрителей хо-
дит в театр расслабиться, но 
и такие постановки долж-
ны быть на высоком уровне 
и не опускаться до пошло-
сти во всех ее проявлени-
ях! Все-таки театр должен 

стремиться к прекрасному 
и воспитывать культуру в 
людях. 

  А какую роль в вашей жиз-
ни играет музыка?

– Когда кажется, что все 
идет совсем не так, ты бе-
решь в руки гитару и на-
чинаешь играть. Мы с мо-
им тезкой, артистом драм-
театра Алексеем Орловым 
шесть лет играли в гример-
ке. Потом в «Прощании в 
июне» по просьбе режис-
сера Геннадия Степановича 
Гущина сыграли со сцены. 
В один прекрасный момент 
позвали еще двух ребят – 
басиста Егора Берлизева и 
перкуссиониста Констан-
тина Токарского и созда-
ли квартет «Дети ветра». 
Мы играем что-то похожее 
на цыганский джаз. И вот 
здесь я на все сто процентов 
получаю удовольствие от 
процесса! Ведь музыка жи-
вет во мне всегда и в труд-
ные минуты меня спаса-
ет. У меня даже есть мечта 
создать постановку в жанре 
саунд-драмы, где звуки бу-
дут действующим лицом, 
ведь любой шум – стук ко-
лес, шорох листвы, звук во-
ды, гул машин – это тоже 
музыка! Так что давайте 
слушать хорошую музыку и 
стремиться изменить этот 
мир к прекрасному! 

  Елена ОРЛОВА
Фото: архив Иркутского 
драмтеатра
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ЗОЛОТОЙ ФОНД ОБЛАСТИ
Вместе с Иркутской областью в этом году свое 85-летие отмечают сотни лю-
дей, связавших жизнь с нашим регионом. Большинство из них с детства и до 
преклонного возраста много работали. У каждого за плечами не один десяток 
трудовых лет, большая жизнь. Компания «Лензолото» поздравляет юбиляров – 
ровесников области и посвящает им рубрику.  

  

ПР    ЕКТ

 ЮБИЛЕЙ  Есть прекрасная поговорка 
«Врач лечит человека, а ветеринар – 
человечество». Любовь к животным 
– главная причина, по которой люди 
выбирают эту профессию. 85-летняя 
жительница Черемхово Юлия 
Александровна Богданова более 40 
лет отдала ветеринарии и до сих пор 
уверена: животные очень благодарные 
существа и долго помнят добро.

   А ПОТОМ ГРЯНУЛА 
   ВОЙНА 

Она родилась в Улан-Удэ, 
в семье военного.

– Папа у меня был капи-
таном, служил в воинской 
части на станции Дивизи-
онная. Это было накануне 
войны, – вспоминает Юлия 
Александровна. – Родители 
познакомились в Иркутске, 
мама работала товарным 
кассиром на железной до-
роге, папа приезжал, со-
ставлял заказы, покупал 
оружие, продукты, делал 
военные заготовки. 

Из детства помнятся 
красивые, статные роди-
тели, такая была умопом-
рачительная пара! Папа 
– в военной форме, кото-
рая ему очень шла, мама 
в модном маркизетовом 
платье заграничного фасо-
на – глаз не отвести. Танцы 
в гарнизонном клубе, дово-
енное танго «Рио-Рита», 
«деревянные домики, на-
комодные слоники». И так 
далеко еще до всех траге-
дий XX века…

А потом грянула война. 
Папа Александр Ильич был 
родом из Витебска – города 
на северо-востоке Белорус-
сии, где к началу войны 
жили его родители. После 
нападения фашистской 
Германии в июне 1941 года 
Белоруссия была оккупиро-
вана в первые же дни Ве-
ликой Отечественной вой-
ны. Папин брат Николай 
возглавил на родине пар-
тизанский отряд и вскоре 
попал в лапы гестапо. Пар-
тизанский отряд разгро-
мили. Отважного подполь-

щика фашисты повесили, а 
его родителей казнили. 

– Когда отец узнал, что 
все его родные погибли, 
у него случился нервный 
срыв. Вскоре папу комис-
совали. У него никакого об-
разования не было, кроме 
военного. Потом мы пере-
ехали жить на станцию 
Половина Восточно-Сибир-
ской железной дороги, папа 
пошел работать железнодо-
рожником. Мама, Елизаве-
та Онуфриевна, так и ра-
ботала старшим товарным 
кассиром и еще занималась 
общественной работой, бы-
ла парторгом. Когда папе 
было 78 лет, его не ста-
ло. Мама пошла на пенсию, 
переехала в Иркутск к моей 
сестре. А потом я забрала 
ее к себе, где она и жила до 
последних своих дней. 

На станции Полови-
на наша героиня окончила 
школу, после чего посту-
пила в Иркутский сельхоз-
техникум. Не раздумывая, 
выбрала специальность 
ветврача. Потом заочно 
училась в Улан-Удэнском 
сельхозинституте по этой 
же специальности и при-
ехала по направлению ра-
ботать в Черемхово. 

Ветеринар, по ее словам, 
– одна из самых благород-
ных и добрых профессий. 
Юлии хотелось спасать по-
страдавших животных, 
продлевать жизнь домаш-
ним любимцам.

   ЖИВОЕ ДЕЛО

Полжизни отдала Юлия 
Александровна ветери-
нарному делу. Занималась 
профилактикой и лечени-

ем болезней животных в 
колхозном секторе. 

– Мне всегда нравилось 
работать с животными, ле-
чить их, ведь это такое жи-
вое дело, хоть и хлопотное, 
– продолжает она. – Была 
заведующей ветеринарной 
аптекой. 41 год отработала 
главным ветврачом в го-
роде Черемхово на станции 
по борьбе с болезнями жи-
вотных. Тогда действовали 
колхозы, работы хватало, 
надо было регулярно брать 
анализы у скота. У нас были 
коровы неблагополучные 
по бруцеллезу, я выезжала 
и помогала сельхозработ-
никам брать кровь у жи-
вотных и сама заразилась.

На пенсию женщина по-
шла в 2001 году. Заболе-
вание бруцеллезом серьез-
но сказалось на здоровье 
– отказали ноги. Сегодня 
пенсионерка передвигается 
по дому на костылях, но 
никогда ни на что не жа-
луется. 

   СОХРАНИТЬ 
   В ДУШЕ СВЕТ

Она ни разу не пожалела 
о том, что выбрала для се-
бя профессию ветеринара, 
ведь «спасать жизнь жи-
вотным также важно, как 
и людям». 

Справедливый, отзыв-
чивый человек, профессио-
нал своего дела, говорят 

о ней. Много лет работа-
ла присяжным заседателем 
в суде. За практический 
опыт, высокую степень от-
ветственности, с которой 
она подходила к выполне-
нию работы, наша героиня 
навсегда снискала уваже-
ние коллег, соседей и про-
сто знакомых.

Злой рок еще раз кос-
нулся ее своим крылом – 
после тяжелой продолжи-
тельной болезни ушел из 
жизни 49-летний сын. И, 
кажется, навсегда померк 
свет. Но, несмотря на пере-
несенное горе, Юлия Алек-
сандровна остается добрым 
и светлым человеком. 

Она с нежностью расска-
зывает о муже Валерии Ин-
нокентьевиче, с которым 
познакомилась на сельской 
свадьбе в селе Лохово. Как 
быстро летит жизнь! А ведь 
словно вчера все было… Ва-
лерий тогда только пришел 
из армии и сразу заприме-
тил средь гостей красивую 
девушку. Он поехал следом 
за ней в Черемхово, устро-
ился на работу на угольный 
разрез, водил огромный 
многотонный БелАЗ. На 
будущий год супруги от-
метят 60-летие совместной 
жизни.

– Юлия Александровна 
– душевный, деликатный 
человек. Всегда улыбается, 
всегда за все хвалит, – рас-
сказывает социальный ра-
ботник Вера Муравьева. – С 
супругом у нее нежные и 
трогательные отношения. 
Валерий Иннокентьевич 
так преданно ухаживает 
за ней, это очень дружная 
и гармоничная пара. Та-
кое впечатление, что моя 
подопечная любит все че-
ловечество. В первый раз 
такую ласковую бабушку 
встречаю.

И хоть болят натружен-
ные руки и сотни километ-
ров прошедшие ноги, наша 
героиня верит в торжество 
самой жизни. Ведь она та-
кая длинная, и так много 
еще в ней интересного!

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Веры МУРАВЬЕВОЙ

 
Жительница Черемхово Юлия Александровна Богданова 
– профессионал своего дела. За многолетний опыт в 
ветеринарии, высокую степень ответственности, с которой 
она подходила к выполнению работы, наша героиня 
навсегда снискала уважение коллег, соседей и просто 
знакомых.


